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Широтная проводимость
Новый буксир укрепит безопасность Севморпути

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

С еверный флот усилит ледовый 
буксир «Сергей Ушаков», сообщи-

ли источники «Известий» в Минобо-
роны России. Он способен обеспе-
чить проводку кораблей и судов даже 
в самых сложных погодных условиях, 
в том числе во льдах. Кроме того, бук-
сир может использоваться для обеспе-
чения удалённых арктических гарни-
зонов. «Сергей Ушаков» станет одним 
из важнейших элементов в системе ох-
раны Северного морского пути, пола-
гают эксперты.

Новый морской буксир «Сергей 
Ушаков» проекта 23470 войдёт в со-
став Северного флота — такое решение 
принято в Минобороны РФ, сообщили 
источники «Известий» в военном ве-

домстве. В настоящее время продол-
жается достройка корабля, для него 
уже подготовлен экипаж.

Точное время передачи «Сергея 
Ушакова» флоту источники назвать 
не смогли. Но отметили, что судно ста-
нет важным элементом обеспечения 
российского военного присутствия 
в Арктике. Помимо проводки судов 
оно при необходимости будет зани-
маться перевозкой материальных за-
пасов в удалённые арктические гар-
низоны.

Суда проекта 23470  строятся 
на Ярославском судостроительном 
заводе. Они имеют длину 60,75 м, ши-
рину 15 м, водоизмещение 3,2 тыс. т. 
Дальность плавания — 3 тыс. миль. Ос-
нащены вертолётной палубой, а так-
же гидравлическим краном 
грузоподъёмностью 20 т.
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Вывоз и ныне там
Чистый отток капитала из РФ вырос вдвое — как такое бегство тянет за собой рубль

Мария Строителева

Ч истый отток капитала из России 
за третий квартал 2023 года вырос 

вдвое. Он составил $18 млрд против 
$9 за апрель–июнь, следует из расчётов 
НИУ ВШЭ. И хотя в ЦБ подчёркивают, что 
такой отток не стоит путать с незакон-
ным выводом, поводы для беспокой-
ства есть — именно это стало основной 
причиной ослабления рубля в послед-
ние месяцы. Эксперты с лёгкостью нахо-
дят объяснения ускорению оттока: среди 
них и трудности с возвратом в страну экс-
портной выручки, и выплаты иностран-
цам, уходящим с российского рынка, 
и дивиденды зарубежным инвесторам. 
Но можно ли остановить бегство капи-
тала и далеко ли нам до пиковых показа-
телей — в материале «Известий».

Чистый отток капитала частного сек-
тора показывает, на сколько вывод де-
нег из страны превышает их приток. Дву-
кратное увеличение показателя стало 
основной причиной ослабления рубля, 
говорится в бюллетене «Комментарии 
о государстве и бизнесе» НИУ ВШЭ за ав-
торством ведущего эксперта института 
«Центр развития» Сергея Пухова («Изве-
стия» его изучили). Если во втором квар-
тале чистый вывоз составил $9 млрд, 
то в третьем — уже $18 млрд (с учётом 
ошибок и пропусков, то есть статисти-
ческой погрешности и неучтённых опе-
раций), следует из расчётов автора на ос-
нове данных ЦБ.

Под оттоком капитала понимаются 
законные финансовые операции, связан-
ные с вложениями резидентов РФ (граж-
дане и компании) в иностранные активы 
и ценные бумаги, с переводом средств 
в зарубежные банки и приоб-
ретением наличной валюты.

Разгрузка сданных
В регионах снижается скорость мобильного интернета

Валерий Кодачигов

С корость интернета в регионах па-
дает из-за нехватки необходимого 

оборудования для сотовых сетей. Это 
путём замеров выяснило агентство 
TelecomDaily. Но в Москве этот пока-
затель, напротив, растёт, так как всё 
доступное оборудование направляет-
ся в столицу, в том числе и из регионов, 
чтобы минимизировать риски сокра-
щения скорости. Тут сосредоточены 
федеральные госорганы, крупный биз-
нес, поэтому необходимо поддержи-
вать качественную связь, а также бы-
стрый доступ в интернет. Субъекты же 
снабжаются по остаточному принци-
пу, отмечают эксперты. Сократить дис-
баланс позволяет использование ча-
стот 4G, а в перспективе решить этот 
вопрос поможет импортозамещение 
сетевого оборудования, считают спе-
циалисты.

За год средняя скорость мобиль-
ного интернета в Москве выросла 
более чем на 20% — до 63,2 Мбит/с. 
В 2022-м этот показатель составлял 
51 Мбит/с. При этом в регионах, на-
против, наблюдается спад — за пре-
делами столицы скорость снизилась 
с 20 до 18,7 Мбит/с. Это выяснило 
агентство TelecomDaily, специалисты 
которого в октябре «проехали более 
500 км в пределах МКАД», а среднюю 
скорость по России измеряли с помо-
щью собственного приложения «Ме-
габитус».

Так, в Москве по средней скоро-
сти download (по направлению к або-

ненту) лидирует «МегаФон» почти 
с двукратным отрывом — 94,1 Мбит/с. 
У МТС — 59,7 Мбит/с, у «Билайна» — 
59 Мбит/с, у Tele2 — 39,9 Мбит/с, гово-
рится в исследовании. Такие же места 
операторы занимают и по скорости 
передачи данных от абонента (upload).

— Рост скорости в Москве объясня-
ется тем, что в столицу направлены 
основные инвестиционные потоки 
операторов. Это крупнейший рынок 
в стране, и конкуренция заставляет 
постоянно повышать качество свя-
зи, — полагает гендиректор агентства 
Денис Кусков. — При этом в столице 
сосредоточены федеральные госорга-
ны, крупный бизнес, и вопрос поддер-
жания качественной связи и быстрого 
доступа в интернет — во многом не-
обходимость.

Регионы зачастую снабжают обо-
рудованием, ставшим дефицитным 
из-за санкций, по остаточному прин-
ципу, считает он. По его словам, под-
держивать качество связи в регионах 
специалисты пытаются, расширяя ди-
апазон за счёт частот 4G, изначально 
предназначенных для других радио-
технологий.

Проблемы с интернетом дей-
ствительно есть — причём не только 
в отдалённых регионах, а даже в Под-
московье, подтверждает один из поль-
зователей. Например, сетью крайне 
неравномерно покрыта ЦКАД, говорит 
он. Кроме того, постоянное покрытие 
Горьковской железной дороги одним 
из операторов прерывается примерно 
через 100 км от Москвы. Нормальный 
интернет присутствует лишь в окрест-
ностях крупных станций, а сплошное 
покрытие возобновляется лишь при 
подъезде к Нижнему Нов-
городу, уверяет он.

Пограничное стояние
Почему Израиль не разрешает эвакуацию россиян из сектора Газа

Валентин Логинов, Татьяна Байкова

Р оссия подготовила все необходимые 
документы для эвакуации из сектора 

Газа россиян с двойным гражданством, 
Москва рассчитывает вывезти из зоны 
боевых действий около тысячи человек. 
Однако Израиль не утверждает россий-
ские списки, возможно, из-за позиции РФ 
по палестино-израильскому конфлик-
ту, считают осведомлённые источники 
«Известий». При этом в МИД РФ шокиро-
ваны заявлениями о том, что эвакуация 
граждан России может занять две неде-
ли. Почему Израиль затягивает согласо-

вание российских списков — в материа-
ле «Известий».

Москва в числе первых составила 
список россиян, находящихся в секто-
ре Газа, для эвакуации через КПП «Ра-
фах» на территорию Египта, однако эти 
списки всё ещё не утверждены израиль-
ской стороной, рассказали «Известиям» 
осведомлённые российские источники.

— Россия одной из первых отправи-
ла список россиян с двойным граждан-
ством. Там около тысячи человек. При 
этом оказалось, что стопор не с египет-
ской стороны, списки согласуются Изра-
илем. Интересно, что буквально на днях 

[из зоны конфликта] вышли украинцы, 
молдаване. Однако россиян в согласо-
ванных списках до сих пор нет, — расска-
зал «Известиям» один из собеседников.

Как отметила официальный предста-
витель внешнеполитического ведом-
ства Мария Захарова, среди них почти 
300 несовершеннолетних граждан Рос-
сии. «Месяц они находятся в блокаде», — 
заметила она.

Спустя день ещё один источник под-
твердил, что проблема сохраняется: 
«С нашей стороны всё готово к эвакуа-
ции, но израильтяне не согла-
суют списки наших граждан».

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.11.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5998   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,2252   ДИРХАМ ОАЭ 25,0311   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,0017   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2283   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1969   ДОЛЛАР США 91,9266   ЕВРО 98,4076   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6089 
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Широтная проводимость
A Головной буксир проек-

та 23470 «Сергей Балк» из-
начально должен был встать в строй 
в 2016 году. Однако переработка про-
екта в рамках политики импортозаме-
щения сдвинула этот срок на начало 
2020-го. Перед этим он проходил до-
стройку и доукомплектование в Се-
вастополе на судоремонтном заводе 
«Персей».

«Сергей Балк» вошёл в состав Чер-
номорского флота. Второй представи-
тель серии — «Андрей Степанов» был 
передан Тихоокеанскому флоту в июне 
2020 года.

Начиная с третьего буксиры стро-
ятся по обновлённому проекту. «Капи-
тан Найден» вошёл в состав Черномор-
ского флота в прошлом году. На этапе 
строительства остаются два судна — 
«Капитан Сергеев» и «Сергей Ушаков».

Буксиры проекта 23470 — можно на-
звать судами океанского класса, рас-
сказал «Известиям» капитан 1-го ран-
га Василий Дандыкин.

— «Сергей Ушаков» может прини-
мать на палубе вертолёты, у него до-
статочно большое водоизмещение, 
чтобы он мог брать на борт много гру-
зов, а значит, выполнять функции суд-

на снабжения, — объяснил эксперт. — 
При необходимости он может тушить 
пожары, эвакуировать корабли.

По мнению Василия Дандыкина, 
состояние вспомогательного флота 
в России хуже, чем боевого. Такие суда 
долго не строились, и сейчас ОПК на-
вёрстывает упущенное.

— Работы для этого буксира на Се-
верном флоте хватит. Думаю, он бу-
дет заниматься обеспечением фло-
та в районе Кольского полуострова: 
там Гольфстрим и море не замерзает. 
По Севморпути, где непростая ледовая 
обстановка, он может ходить в сопро-

вождении ледоколов. При необходи-
мости он может участвовать в дальних 
походах, сопровождая наши боевые ко-
рабли. Его характеристики соответ-
ствуют таким задачам, — объяснил Ва-
силий Дандыкин.

Тень «Нептуна»
Украинскую ракету сбили на подлёте к Крыму

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Богдан Степовой

Вооружённые формирования Украи-
ны 9 ноября нанесли несколько уда-

ров по территории Крыма и Херсонской 
области. У побережья полуострова ве-
чером в четверг была сбита украинская 
противокорабельная ракета «Нептун». 
А в результате атаки на город Скадовск 
Херсонской области погибли пять чело-
век, десять получили ранения. Эксперты 
отмечают: у украинской стороны не так 
много дальнобойных ракет, а «Непту-
ны» при своевременном обнаружении 
сбиваются нашей ПВО. Также 9 ноября 
российская группировка начала актив-
но работать по линиям снабжения Авде-
евки — по украинским коммуникациям 
наносятся массированные удары артил-
лерией, авиацией и дронами.

�� РАКЕТНЫЕ АТАКИ

Вечером 9 ноября над акваторией Чёр-
ного моря у побережья Крыма была 
сбита украинская противокорабель-
ная ракета «Нептун», сообщили в Ми-
нобороны РФ.

Это украинская разработка на базе 
старой советской ракеты, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— Украинские формирования её мо-
дернизировали, почти год доводили 
до ума, — объяснил он. — Нормальное 
массовое производство развернуть 
не смогли, поэтому делают штучно. 
Сейчас она как противокорабельная 
не используется. Применяют её фак-
тически как крылатую ракету средней 
дальности, которая способна долететь 
до территории Крыма. Ракета класси-
ческая, поэтому её нельзя назвать лёг-
кой или трудной целью. Если ПВО об-
наруживает её вовремя, то сбивает.

Около десяти утра в тот же день ВФУ 
нанесли ракетный удар по городу Ска-
довску в Херсонской области.

«Одну ракету сбила ПВО, другая 
попала в частный сектор, несколь-
ко домов получили повреждения», — 
сообщил в своём Telegram-канале гу-
бернатор региона Владимир Сальдо.

По предварительным данным, в ре-
зультате обстрела пять человек погиб-
ли, десять пострадали, также произо-
шло обрушение двухэтажного дома, 
сообщили в региональном управле-
нии МЧС.

Врачи оценивают состояние по-
страдавших как средней степени тя-
жести, а при необходимости специа-
лизированного лечения они готовы 
направить пациентов в медучрежде-
ния других регионов России, сообщи-
ли в минздраве Херсонской области.

Около 20.00 ВФУ попытались нанести 
повторный удар по Скадовску, но сра-
ботала система ПВО. Об этом сообщил 
глава администрации Скадовского му-
ниципального округа Сергей Швайко.

�� УДАРЫ ПО ЛИНИЯМ 
СНАБЖЕНИЯ

На донецком направлении подразде-
ления Южной группировки войск на-
несли поражение войскам и технике 
трёх бригад ВФУ в районах Бондарно-
го, Николаевки и Клещеевки.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, ВС РФ на-
чали активно работать по украинским 
линиям снабжения в районе Авдеевки. 
Массированные удары — артиллери-
ей, FPV-дронами, «Ланцетами» и авиа-
цией — наносит группировка, которая 
обошла город с севера. «Украинские 
формирования в результате потеря-
ли много техники», — подчеркнул со-
беседник «Известий».

�� УДЕРЖИВАЯ РУБЕЖИ

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на купянском, краснолиманском 
и запорожском направлениях, сообщи-
ли в Минобороны РФ 9 ноября.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
отразили три атаки штурмовых групп 
ВФУ в районах Тимковки и Синьковки 
Харьковской области.

На краснолиманском направлении 
подразделениями группировки войск 
«Центр» отражены три атаки штурмо-
вых групп специального назначения 
ВФУ в районе Кременной в ЛНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли огневое поражение 
личному составу и технике трёх бри-
гад ВФУ в районах Антоновки, Ново-
михайловки, Новоукраинки и Угледа-
ра в ДНР.

В районах Старомайорского и Ров-
нополи в ДНР пресечена деятельность 
двух диверсионно-разведывательных 
групп бригады теробороны.

На запорожском направлении под-
разделениями российской группиров-
ки войск отражены две атаки штурмо-
вых групп ВФУ севернее населённого 
пункта Новопрокоповка. Также нане-
сено поражение войскам и технике 
двух бригад ВФУ в районе Работино.

На херсонском направлении нане-
сено огневое поражение войскам ВФУ 
на островах Мелкий и Алёшкинский.

�� САПЁРНАЯ ЧУДО-МАШИНА

Военный корреспондент «Известий» 
Семён Ерёмин побывал на позици-
ях российских сапёров и увидел, как 
СУ-4 помогает им минировать терри-
торию в зоне спецоперации.

Сама машина небольшая — помеща-
ется в багажнике «УАЗа». Весит 80 кг, 
к работе готовится всего за пару ми-
нут, вмещает в себя две противотан-
ковые мины. Её задача — разбрасывать 
их в полях, через которые могут прое-
хать танки вооружённых формирова-
ний Украины. Управляется СУ-4 дис-
танционно.

Начальник штаба батальона имени 
Архангела Михаила с позывным Ма-
зай подчеркнул, что в первую очередь 
установка позволяет сохранить жизнь 
и здоровье сапёров. Рисковать недоро-
гой машиной не то же самое, что соб-
ственной жизнью.

— Уже есть результаты применения 
с 50-килограммовыми минами. Здание 
с украинскими боевиками складыва-
ется на ура! Даже если нельзя, преодо-
лев 10 м, к ним приблизиться, всё равно 
им от нас не уйти — 50 кг взрывчатки 
легко увозит на 2–3 км! — рассказал во-
еннослужащий с позывным Адвокат.

За этот проект Адвокат (он родом 
из Белгорода) взялся вместе с соратни-
ками после того, как его родной регион 
атаковали ВФУ. После этого он пошёл 
добровольцем в донецкое подразделе-
ние и привёз с собой прототип СУ-4.

�� СБИТ САМОЛЁТ МИГ-29

Всего за сутки в зоне спецопера-
ции российские войска уничтожили 
до 795 бойцов ВФУ и 29 единиц техни-
ки, включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили, сообщили в Миноборо-
ны РФ 9 ноября.

Российские средства ПВО сбили 
самолёт МиГ-29 воздушных форми-
рований Украины в районе населён-
ного пункта Коптево в ДНР. Также пе-
рехвачено семь реактивных снарядов 
HIMARS производства США и 38 укра-
инских БПЛА.
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Пограничное стояние
A Оба собеседника «Известий» 

связывают такое поведение 
израильских властей с позицией России 
по палестино-израильскому конфликту. 
Москва настаивает на исполнении ре-
золюции ООН о создании Государства 
Палестина со столицей в Восточном 
Иерусалиме.

Вместе с тем реализация этого пла-
на теперь представляется весьма про-
блематичной, поскольку сектор Газа 
и Западный берег реки Иордан — два 
палестинских образования  — уже 
не имеют общих границ, территории 
разделены еврейскими поселениями. 
Кроме того, невыполнимо и другое ус-
ловие — возвращение всех палестин-
ских беженцев из-за границы.

В то же время в посольствах РФ 
в Тель-Авиве и Рамалле (администра-
тивный центр Палестинской авто-
номии, расположен на Западном бе-
регу реки Иордан), куда «Известия» 
обратились за уточняющими данны-
ми, не стали комментировать инфор-
мацию о причинах задержки согласо-
вания списков израильской стороной.

Израиль утверждает: процесс вне-
сения россиян в списки на выход 
из сектора Газа может растянуться 
на две недели. По словам израильского 
посла Александра Бен Цви, Каир уста-

новил ограничение в 500–600 человек 
в день, которые могут пройти через 
КПП «Рафах». Таким образом, подсчи-
тал Бен Цви, если египетская сторона 
будет пропускать по 600 человек в день, 
процесс эвакуации россиян может за-
нять две недели. «Это простая арифме-
тика», — добавил он.

МИД РФ заявил, что в России шоки-
рованы подобными заявлениями изра-
ильского дипломата. Мария Захарова 
подчеркнула: Москва своевременно 
предприняла все необходимые шаги.

— Мы никак не можем понять, по-
чему этот процесс, несмотря на наши 
оперативные действия, несмотря на со-
блюдение нами всех тех требований 
и условий, которые сторонами в целях 
безопасности определены, почему этот 
процесс не разблокируется, — сказала 
Захарова на брифинге 9 ноября.

Кроме того, она также подчеркнула: 
с российской стороны все необходи-
мые документы и действия для эвакуа-
ции соотечественников и обративших-
ся к российским дипломатам граждан 
СНГ готовы.

В то же время 8 ноября президент 
Украины Владимир Зеленский сооб-
щил, что из сектора Газа эвакуиро-
ваны 43 украинца, а также при содей-
ствии Киева ещё 36 граждан Молдавии. 

Дмитрий Лару

Россия и Казахстан — наиболее близ-
кие союзники, у которых в непростой 

международной обстановке нет прин-
ципиальных разногласий. Эти тезисы 
стали основными в переговорах лиде-
ров двух стран Владимира Путина и Ка-
сым-Жомарта Токаева. Вместе с прези-
дентом РФ в Астану направилась целая 
делегация: министры иностранных дел, 
экономического развития, финансов 
и спорта, а также глава «Роскосмоса». 
По итогам встреч стороны подписали 
несколько соглашений и согласовали со-
вместное заявление, в котором опреде-
лили вектор направления дальнейшего 
сотрудничества. Какой этап сегодня пе-
реживают отношения России и Казах-
стана и о чём политики договорились 
на встречах — в репортаже «Известий».

Владимир Путин ранним утром 
9 ноября прибыл в Астану — столицу, 
которая ещё недавно носила назва-
ние Нур-Султан. У трапа самолёта его 
лично встретил президент республики 
Касым-Жомарт Токаев. Это уже пятая 
встреча лидеров двух стран в 2023 году. 
Значимость этого визита выросла ещё 
и на фоне того, что он проходит в канун 
десятилетия Договора о добрососед-
стве и союзничестве в XXI веке (под-
писан 11 ноября 2013 года), который 
создаёт фундамент двусторонних от-
ношений РФ и Казахстана.

Ещё до прилёта Владимира Пути-
на в столичный аэропорт прибыла 
часть российской делегации, в кото-
рую, к примеру, вошли руководитель 
«Роскосмоса» Юрий Борисов, министр 
спорта Олег Матыцин, а также глава Ми-
нэкономразвития Максим Решетников.

Ночная Астана в целом имеет схожие 
черты с другими городами Центральной 
Азии. Здесь любят (правда, не так сильно, 
как в Ашхабаде) яркую подсветку, кото-
рая украшает здания, мечети или мосты. 
Центр в поздние часы малолюден, хотя, 
конечно, не в такой степени, как столи-
цы Туркмении или Таджикистана.

На спокойную атмосферу в городе 
не повлиял даже тот факт, что местный 
футбольный клуб «Астана» в четверг 
ожидал поединок с косовским «Бал-
кани» в рамках еврокубков, а Казах-
стан официально не признаёт незави-
симость Косово.

Ещё одна общая черта, в данном слу-
чае с Киргизией, — это особое отноше-
ние к лошадям. Но если в Бишкеке есть 
возможность увидеть скакунов, сво-
бодно гуляющих по улицам, то в Аста-
не можно полюбоваться уникальной 
скульптурой, изготовленной из асыков 
(надкопытных костей), которая выпол-
нена в натуральную величину лошади.

— У нас не как в Индии, — преду-
преждает в беседе с «Известиями» 
одна из жительниц страны. — Лошадь 
тут не священная, конину у нас едят, 
правда, по особенным случаям. Рань-
ше себе это могли позволить только 
очень богатые люди, сейчас ситуация 
изменилась, и многие себе могут это 
позволить. Конина не слишком отлича-
ется от говядины по вкусу. Её большой 
плюс в том, что она нежирная и счита-
ется чистой, так как лошадь очень при-
вередлива, грязную воду пить не будет.

Нельзя исключать, что и россий-
ской делегации в обеденный перерыв 
были предложены деликатесы и мест-
ные блюда из конины.

Основная программа визита Вла-
димира Путина прошла в резиденции 
президента республики «Акорда». По-
сле того как лидеры послушали гимны 
своих стран, они по видеосвязи под-
ключились к пленарному заседанию 
XIX Форума межрегионального сотруд-
ничества, который проходит в Костанае.

Сотрудничество между региона-
ми играет важнейшую роль для раз-
вития двусторонних отношений, по-
скольку у России и Казахстана самая 
протяжённая в мире сухопутная гра-
ница — 7598,8 км. Сейчас 76 из 89 рос-

сийских регионов установили прямые 
связи с областями Казахстана, заметил 
Владимир Путин.

— И, насколько знаю, к подписанию 
по итогам нынешнего форума подго-
товлен целый ряд новых соглашений 
и меморандумов, а также коммерче-
ских контрактов на общую сумму по-
рядка $100 млн, — добавил он.

Главной темой межрегионально-
го форума в этом году стало сельское 
хозяйство. Президенты уверены, что 
у Москвы и Астаны есть большие пер-
спективы в этой области. При этом 
Касым-Жомарт Токаев подчеркнул: 
«Для укрепления глобальной продо-
вольственной безопасности продукты 
питания, удобрения и семена должны 
быть выведены из-под действия меж-
дународных санкций».

В целом сейчас наблюдается по-
зитивная динамика торгово-эконо-
мических контактов между РФ и Ка-
захстаном. В 2022 году товарооборот 
увеличился на 10% и достиг, соглас-
но российским данным, рекордных 

$28,2 млрд. За январь–август 2023-го 
этот показатель вырос ещё на 7%. Рас-
ширяется использование националь-
ных валют во взаимной торговле. 
В рублях и тенге осуществляется 75% 
взаиморасчётов.

— В плане экономического потенци-
ала Казахстан — самый перспективный 
партнёр России на постсоветском про-
странстве. Астана имеет также важное 
логистическое значение — через казах-
станскую территорию осуществляется 
экспорт российских товаров в страны 
глобального Юга, — сказал «Известиям» 
политолог Кирилл Аверьянов.

Важное направление сотрудниче-
ства — нефтегазовая отрасль.

— Есть проект по транзиту россий-
ского газа в Узбекистан через тер-
риторию Казахстана, это позволит 
расширить и модернизировать газо-
транспортную инфраструктуру Ка-
захстана (РФ начала поставки при-
родного газа 7 октября. — «Известия»). 
Это и стратегическое сотрудничество 
между правительством Казахстана 

и «Газпромом» с горизонтом до 15 лет, 
соглашение было подписано 1 ноября 
2023 года, — сказал «Известиям» экс-
перт ГУУ Александр Рудой.

Астана не менее заинтересова-
на в сотрудничестве с Москвой — ка-
захстанская нефть транспортируется 
до морского терминала Каспийско-
го трубопроводного консорциума 
в Краснодарском крае, где загружает-
ся на танкеры для отправки на миро-
вые рынки, добавил Кирилл Аверья-
нов. Казахстан до 2033 года планирует 
осуществить через свою территорию 
в КНР транзит более 100 млн т россий-
ской нефти, уточнил ранее в интервью 
«Известиям» Касым-Жомарт Токаев.

Кроме того, республика  — важ-
ное звено в китайском проекте «Один 
пояс — один путь», в рамках которого 
Пекин осуществляет транспортиров-
ку своих товаров в Европу через казах-
станскую и российскую территории, 
добавил Кирилл Аверьянов.

После участия в форуме Владимир 
Путин и Касым-Жомарт Токаев начали 
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«Мы не просто 
союзники, 
мы наиболее 
близкие союзники»
О чём Путин и Токаев говорили 
в Астане и зачем туда полетели 
несколько министров
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Поджигание розни
Как «Хезболла» проникла в Латинскую Америку

Екатерина Хамова

П редотвращённый 8 ноября теракт 
против объектов еврейской общи-

ны в Бразилии может оказаться не един-
ственным преступлением на почве 
антисемитизма, которое готовится в Ла-
тинской Америке, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. Способствует 
этому не только падение имиджа Из-
раиля на фоне войны в секторе Газа, 
но и культурные особенности конти-
нента. О том, как «Хезболла» оказалась 
в Бразилии и почему её обвиняют в под-
готовке терактов в других странах реги-
она, — в материале «Известий».

Служба безопасности Бразилии 
и израильская разведка «Моссад» за-
явили, что им удалось предотвратить 
теракт, подготовкой которого занима-
лась ливанская шиитская группиров-
ка «Хезболла», говорится в заявлении 
«Моссада», распространённом канце-
лярией премьер-министра Израиля 
Биньямина Нетаньяху.

8 ноября бразильские силовики на-
чали операцию «Трапише», целью ко-
торой ставилось выявление возмож-
ной вербовки граждан Бразилии для 
совершения экстремистских акций 
в стране. Всего было проведено 11 обы-
сков, по итогам которых было «испол-
нено два ордера на временный арест» 
и выдано 13 ордеров на арест причаст-
ных к подготовке терактов. Полиция 
проверяет версию причастности фи-
гурантов дела к созданию террори-
стической организации или участия 
в таковых.

О «злых намерениях», которые «Хез-
болла» и Иран имели в отношении Бра-
зилии, глава Южного командования 
ВС США Лора Ричардсон заявила ещё 
11 октября, через несколько дней после 
начала обострения палестино-изра-
ильского конфликта. В частности, она 
говорила о риске активизации спящих 
ячеек «Хезболлы» и боевиков-одино-
чек в Бразилии.

Кроме того, Ричардсон утверждала: 
«Хезболла» может использовать Брази-
лию как платформу для осуществле-
ния своих экстремистских целей в дру-
гих странах континента и даже в США.

Западные чиновники и до этого 
подозревали, что территория Бра-
зилии может быть использована как 
площадка для подготовки терактов. 
Так, перед 11 сентября 2001 года в Нью-
Йорке в стране были замечены орга-
низатор атаки на башни-близнецы 
Халид Шейх Мохаммед и сам лидер 
«Аль-Каиды» (организация запреще-
на в России) Усама бен Ладен. Кро-
ме того, есть версия, что в Бразилии 

могла идти подготовка к нападению 
на посольство Израиля в Буэнос-Ай-
ресе в 1992 году и на еврейский об-
щинный центр в 1994-м. В этих престу-
плениях Аргентина также обвинила 
«Хезболлу».

В свете предотвращённого 8 ноя-
бря теракта в бразильских СМИ вспо-
минают соглашение о техническом 
сотрудничестве Бразилии и Палести-
ны, подписанное ещё в 2010 году пре-
зидентом страны Лулой да Силвой. 
В тексте не уточняются конкретные 
области сотрудничества и проекты 
между странами, и на основе этого 
сторонники произраильской пози-
ции в Бразилии полагают, что доку-
мент может быть использован после-
дователями «Хезболлы» и ХАМАС как 
предлог, чтобы в борьбе за свободу 
Палестины использовать террито-
рию Бразилии для создания своих 
штабов.

В странах Латинской Америки про-
живает большое число этнических ев-
реев. На 2021 год в Аргентине числи-
лись около 180 тыс. представителей 
еврейской общины, в Бразилии — око-
ло 93 тыс., в Чили — 18 тыс., в Уругвае — 
16 тыс. То есть они создают заметные 
диаспоры, а потому атаки на объекты 
общины часто привлекают большое 
внимание общественности.

Атака на еврейский общинный центр 
в Буэнос-Айресе 18 июля 1994 года унес-
ла жизни 85 человек, более 300 тог-
да были ранены. В преступлении 
Аргентина, так же как и два года на-
зад — во время покушения на израиль-
ское посольство, обвинила «Хезболлу». 
Аргентинские власти называют эту ата-
ку самым заметным терактом в исто-
рии страны и вторым по значимости 
преступлением против еврейского на-
рода после Второй мировой войны.

Считают причастной «Хезболлу» 
и к крушению самолёта авиакомпа-
нии Alas Chiricanas 19 июля 1994 года. 
Об этом в 2018-м заявил Биньямин 
Нетаньяху на встрече с тогдашним 
президентом Панамы Хуаном Карло-
сом Варелой. Самолёт, следовавший 
по маршруту Колон — Панама, был 
взорван в воздухе. Погиб 21 человек, 
12 из них были бизнесменами еврей-
ского происхождения.

«Наша ключевая цель — уничтожение власти ХАМАС 
в секторе Газа»
Советник премьера Израиля Дмитрий Гендельман — о наземной операции, расширении конфликта 
и посредниках в его урегулировании

Прохор Доренко

Г лавная цель наземной операции 
Армии обороны Израиля в секторе 

Газа — освобождение всех похищенных 
граждан и уничтожение военно-поли-
тической власти ХАМАС, чтобы не до-
пустить повторения событий 7 октября. 
Об этом «Известиям» рассказал советник 
премьер-министра еврейского государ-
ства Дмитрий Гендельман. По его сло-
вам, руководство Израиля видит в Егип-
те ключевого игрока для формирования 
будущего сектора Газа из-за историче-
ских и географических факторов. Пока 
же в Израиле полностью отвергают лю-
бые виды переговоров с ХАМАС и готовы 
к возможному расширению конфликта 
при участии проиранских шиитских груп-
пировок в регионе. И, несмотря на то что 
ЦАХАЛ ведёт боевые действия в пале-
стинском анклаве решительно, коман-
дование проявляет осторожность, чтобы 
избежать потерь среди личного состава.

«Хезболла» и «Ансар Аллах» фактически 
участвуют в сегодняшней войне. Учиты-
вая их более серьёзный арсенал и бо-
евые возможности, чем у ХАМАС, го-
тов ли Израиль вести боевые действия 
на несколько фронтов?

Израиль уже сейчас ведёт войну 
на несколько фронтов, но при этом важ-
но понимать, что это не очередной ло-
кальный палестино-израильский или 
арабо-израильский конфликт. Ведь сре-
ди жертв нападения ХАМАС и десятки 
мирных арабских граждан [проживаю-
щих на территории Израиля]. Для них 
вообще нет никакой разницы между ев-
реем и палестинцем, ХАМАС — это од-
нозначно ИГИЛ (организация запреще-
на в РФ. — «Известия»). Этому движению 
присуща такая же радикальная исла-
мистская идеология, им чужда любая 
человеческая цивилизация.

Это не локальный конфликт, это ши-
рокомасштабная война между цивили-
зацией и варварством. Это практиче-
ски война с осью зла и осью террора. 
Израиль способен вести боевые дей-
ствия и в Газе, и в Ливане. После вой-

ны 2006 года между Израилем и «Хез-
боллой» Насралла (Хасан Насралла, 
генеральный секретарь ливанской 
шиитской военизированной партии. — 
«Известия»), открыто признался, когда 
выбрался из своего бункера, что лучше 
бы он не начинал эту войну.

Сегодня премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху однозначно пред-
упреждает: если наши враги повторят 
ошибку и решат расширить масштаб 
военных действий с территории Ли-
вана, то это приведёт к колоссальным 
последствиям. Здесь я хочу напомнить, 
что сам факт нахождения «Хезболлы» 
в Южном Ливане является нарушени-
ем резолюций 1701 от 2006 года и 1559 
от 2004-го Совета Безопасности ООН, 
которые обязывают разоружить все 
военные группировки в Ливане. Они 
гласят о том, что контроль над всей 
территорией этой страны должен осу-
ществляться исключительно регу-
лярной армией Ливана, а соблюдение 
порядка в южной части этой страны — 
обеспечиваться миротворческими си-
лами ООН. На деле мы видим, что Изра-
иль до последнего сантиметра покинул 
территорию Ливана, в то время как тер-
рористы «Хезболлы» заняли эти тер-
ритории — они начали фактически го-
товиться к следующему нападению 
на Израиль. Армия Израиля уже обна-
руживала тоннели, которые подготав-
ливала «Хезболла». Наша страна готова 
к подобному развитию событий.

Стоит ли ожидать наступления ЦАХАЛ 
по всем фронтам? Почему военная опе-
рация проходит только на севере?

В целом политическое руководство 
страны во главе с премьер-министром 
Нетаньяху и по единогласному реше-
нию военно-политического кабинета 
приняло решение о достижении двух 
основных целей — это прежде всего ос-
вобождение всех наших заложников, 
среди которых, я напомню, младенцы, 
маленькие дети, молодые люди, по-
жилые граждане и жертвы холокоста. 
Наша ключевая цель — это освобожде-
ние наших заложников и уничтожение 
власти ХАМАС в секторе Газа.

Все эти задачи возложены на коман-
дование армии, и именно генштаб со-
вместно с военным кабинетом опре-
деляет тактические направления 
наступательных действий. Несмотря 
на то что основные интенсивные воен-
ные действия ведутся сейчас в северной 
части сектора Газа, ни один террорист 
ХАМАС или другой террористической 
организации не может чувствовать себя 
в безопасности практически нигде.

В этой связи хочу подчеркнуть: все 
ракетные обстрелы Израиля ведутся 
со всей территории сектора, и Израиль 
наносит удары и по пусковым уста-
новкам, и по другой инфраструктуре 
террора, где бы они ни размещались. 
Сейчас мы видим уже десятки докумен-
тальных свидетельств того, что пуско-
вые установки ХАМАС расположены 
в непосредственной близости от дет-
ских и медицинских учреждений. По-
этому израильская армия на данный 
момент занимается тем, что практиче-
ски уничтожает всю инфраструктуру 
ХАМАС, в том числе его ракетный по-
тенциал, чтобы лишить их возможно-
сти стрелять по нашей территории.

Какие на данный момент потери со сто-
роны Армии обороны Израиля и какие 
потери у ХАМАС? Сколько солдат в це-
лом участвуют в наземной операции?

Что касается наших потерь, для нас 
жизнь каждого солдата равна целому 
миру, поэтому действия армии ведут-

ся решительно, но осторожно. С начала 
военной операции мы потеряли 32 сол-
дата и офицера, в целом потери с учё-
том боёв с террористами у армии со-
ставляют 349 человек. Подсчёт потерь 
ХАМАС ложится на их плечи. Им, види-
мо, ещё долго придётся находить сво-
их погибших: и в завалах, и в тоннелях, 
где они надеялись спрятаться и отту-
да предпринимать попытки атаковать 
подразделения ЦАХАЛ. Уже на сегод-
няшний момент уничтожены десят-
ки высокопоставленных командиров 
этой радикальной исламистской тер-
рористической организации. И это 
только начало.

Несмотря на открытие ЦАХАЛ гума-
нитарного коридора на севере Газы, 
южные части анклава продолжают 
обстреливаться, хотя и с меньшей ин-
тенсивностью. Какова вероятность соз-
дания безопасного выхода для мирных 
жителей района?

Любое прекращение боевых дей-
ствий на тот или иной срок обуслов-
лено исключительно освобождением 
наших заложников. Просто потряса-
ет, когда речь заходит о каком-либо 
гуманитарном вопросе, когда во гла-
ву угла ставят только благополучие па-
лестинцев. Основным гуманитарным 
вопросом на данный момент считает-
ся освобождение похищенных терро-
ристами ХАМАС израильтян и граждан 
других стран, в том числе и россиян. 
Без освобождения похищенных не бу-
дет никакого прекращения огня, та-
кова позиция израильского руко-
водства, которую премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху ещё 
раз подтвердил во время своей пресс-
конференции 7 ноября.

Прицелы на расстоянии
Есть ли в Ливане российские ракеты «Яхонт»

Андрей Краснобаев, Прохор Доренко

С ША ставят целью демонизировать 
ливанскую военизированную пар-

тию «Хезболла», распространяя инфор-
мацию о якобы имеющихся у неё на во-
оружении российских ракетах «Яхонт», 
заявил «Известиям» источник, близкий 
к политическому руководству «Хезбол-
лы». Так он прокомментировал опубли-
кованное 9 ноября сообщение Reuters. 
Анонимные собеседники британского 
агентства утверждали, что лидер «Хез-
боллы» Сайед Хасан Насралла, заявив 
на прошлой неделе, что у его партии «есть 
что-то припасённое для американских 
кораблей», имел в виду именно «Яхонты». 
По мнению западных СМИ, наличие таких 
ракет у «Хезболлы» может представлять 
серьёзную угрозу для авианосной удар-
ной группы ВМС США, прибывшей в Сре-
диземное море для поддержки Израиля.

Информация о вероятном наличии 
у «Хезболлы» ракет «Яхонт» появилась 
в западных СМИ 9 ноября со ссылкой 
на источники Reuters в Ливане. Собе-
седники агентства утверждали: Сайед 
Хасан Насралла имел в виду именно рос-
сийские «Яхонты», когда на минувшей 
неделе заявил, что «у “Хезболлы” есть 
что-то припасённое для американских 
кораблей». Они обладают дальностью 
поражения до 300 км и скоростью по-
лёта около 4 тыс. км/ч.

Источник «Известий» в Ливане, близ-
кий к политическому руководству «Хез-
боллы», заявил, что не располагает ин-
формацией о наличии ракет «Яхонт» 
у военизированного крыла движения.

— Подобного рода публикации мож-
но расценивать с позиции запугивания 
со стороны США и попытки демониза-
ции ливанской военизированной пар-
тии. Ровно такую же стратегию амери-
канцы применяли в Ираке в качестве 
повода для оправдания своего вторже-
ния в 2003 году, — подчеркнул собесед-
ник «Известий».

В то же время он отметил, что появ-
ление подобного оружия у «Хезболлы» 
«может стать очень серьёзным сдержи-
вающим фактором для действий США 
в регионе».

Прямых свидетельств наличия ракет 
«Яхонт» у «Хезболлы» до сих пор не по-
явилось, хотя западные СМИ об этом 
говорят с 2013 года, отметил в беседе 
с «Известиями» специалист по ракет-
ному вооружению, военный эксперт 
Юрий Лямин. Сторонники этой версии 
основываются на том, что незадолго 
до начала гражданской войны в Сирии, 
в 2011 году, Россия поставила сирийской 
армии 72 ракеты «Яхонт» в составе бере-
гового ракетного комплекса «Бастион».

— Нет ни фото, ни видеокадров, что-
бы можно было однозначно говорить 
о наличии «Яхонтов» у «Хезболлы». Хотя 
ситуация в 2013–2014 годах в Сирии 
складывалась такая, что Башар Асад 
действительно мог передать некото-
рое вооружение «Хезболле», опасаясь 
попадания его в руки террористов. Дви-
жение было тогда активным союзником 
Асада и участвовало в боевых действиях 
на его стороне, — отметил Юрий Лямин.

Эксперт допустил, что некоторое ко-
личество противокорабельных ракет 
среднего радиуса действия, необяза-
тельно российского производства, мо-
жет находиться в руках «Хезболлы».

— Особенность этого движения — 
умение хранить свои секреты. Ещё 
в 2006 году к ним, как тогда писали, попа-
ли китайские противокорабельные ра-
кеты С-704, однако это оружие показали 
на видео только в 2019 году. Если предпо-
ложить, что некоторое количество си-
рийских «Яхонтов» или иранских ракет 
есть на территории Ливана, «Хезболле» 
вполне по силам их обслуживать, что-
бы они сохраняли свои боевые качества. 
«Хезболла» — это давно уже не просто 
вооружённая группировка, это факти-
чески настоящая армия, хотя и не очень 
большая по численности, но действу-
ющая в тесном взаимодействии с си-
рийской и иранской армиями. Поэтому 
вопрос качественной подготовки обслу-
живающего персонала на те или иные 
ракетные комплексы для них не стоит, — 
добавил он.

Говоря о реальной угрозе примене-
ния ПКР «Яхонт» по авианосной удар-
ной группировке ВМС США, действую-
щей в регионе, Юрий Лямин напомнил 
об ограниченном радиусе действия это-
го типа ракет.

— Американским кораблям нет не-
обходимости заходить в зону пораже-
ния ПКР «Яхонт». Авианосная группи-
ровка может поражать цели на глубину 
до 1,5 тыс. км, а дальность поражения 
«Яхонта» — всего до 300 км. Кроме того, 
чтобы гарантированно поразить авиа-
носец или крейсер, нужны точное це-
леуказание и массированный ракетный 
удар. Несколько «Яхонтов», даже запу-
щенных одновременно, поразить авиа-
носную группу, находящуюся на боевом 
дежурстве, не сможет и будет уничтоже-
но на безопасной дистанции, — подчер-
кнул эксперт.

В 2011 году Россия поставила сирий-
ской армии 72 противокорабельные ра-
кеты «Яхонт» в составе берегового ра-
кетного комлекса «Бастион». Об утрате 
контроля над этим типом ракетного 
оружия официальные сирийские вла-
сти не заявляли. 
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двусторонние переговоры. Они прош-
ли как в узком составе (из министров 
присутствовали Максим Решетников, 
Сергей Лавров и Антон Силуанов), так 
и в расширенном — с участием полного 
состава делегаций двух стран.

И здесь оба лидера акцентировали 
внимание на том, что Москва и Аста-
на — стратегические партнёры и со-
юзники. При этом, по словам Касым-
Жомарта Токаева, «принципиальных 
вопросов или проблем не существует 
в нашем сотрудничестве».

— Хотел бы подчеркнуть, что, во вся-
ком случае, мы так в России на это смо-
трим, мы не просто союзники, мы наи-
более близкие союзники, — заявил 
Владимир Путин.

В общей сложности стороны подпи-
сали в Астане семь документов, вклю-
чая план мероприятий по развитию 
сотрудничества в области спорта и ме-
морандум о взаимопонимании между 
министерствами энергетики по про-
ектам строительства ТЭЦ «Кокшетау», 
«Семей» и «Усть-Каменогорск».

Владимир Путин также сообщил 
о готовности России создавать новые 
мощности в республике для сборки ав-
томобилей Lada.

Кроме того, было принято совмест-
ное заявление президентов, в котором 
они подтвердили намерение Москвы 
и Астаны углублять сотрудничество 
по всем направлениям. К слову, спо-
собствовать достижению постав-
ленных целей будет скорое открытие 
генконсульства РФ в Актау, которое 
анонсировал президент Казахстана.

Связи РФ и Казахстана не ограничи-
ваются торгово-экономической сферой. 
К примеру, активно развивается коопе-
рация в космической сфере. Ещё в 2018-м 
стороны договорились продлить со-
трудничество на космодроме Байконур 
до 2050 года. При этом главный проект — 
строительство космического ракетного 
комплекса «Байтерек» для запуска раке-
ты-носителя «Союз-5» в 2025-м.

Страны плотно взаимодействуют 
в военной сфере и области безопасно-
сти, в том числе по линии международ-
ных организаций. Именно ОДКБ сы-
грала ключевую роль в нормализации 
обстановки в Казахстане во время ян-
варских беспорядков в 2022 году. В рос-
сийских профильных вузах проходит 
подготовку большое число военных 
кадров, заметил глава РФ.

Не исключено, что во время перего-
воров стороны обсудили недавнее от-
крытие в Алматы Центра миротворче-
ских операций НАТО. Официальный 
представитель Кремля Дмитрий Пе-
сков ещё 25 октября сказал, что Москва 
рассчитывает получить от Астаны до-
полнительную информацию на этот 
счёт. Впрочем, вполне вероятно, что 
тема скорее была раздута СМИ.

Несмотря на положительные итоги 
переговоров, в нынешней ситуации от-
ношения России и Казахстана в опре-
делённой степени проходят проверку 
на прочность. США и в целом коллек-
тивный Запад пытаются разрушить рос-
сийско-казахстанские экономические 
связи и подорвать доверие между руко-
водством двух стран, считает Кирилл 
Аверьянов. Основной инструмент — дав-
ление на Астану путём угрозы введения 
вторичных санкций с целью предотвра-
тить предполагаемый обход Москвой 
западных ограничительных мер.

По словам помощника министра 
торговли США Мэттью Аксельрода, 
особое внимание американцев при-
влечено к поставкам в Россию через 
Казахстан компьютерных чипов и эле-
ментов интегрированных электрон-
ных систем. Кроме того, недавний 
визит французского президента Эм-
мануэля Макрона в Казахстан многие 
западные СМИ назвали попыткой Па-
рижа нарушить плотный диалог Мо-
сквы и Астаны.

Казахстанские власти неоднократ-
но заявляли, что центральноазиатская 
республика не позволит использовать 
её юрисдикцию для обхода антирос-
сийских санкций. С апреля этого года 
в Казахстане введена онлайн-система 
отслеживания всех товаров, пересека-
ющих границу республики.

— С помощью этой новации Астана 
продемонстрирует странам Запада со-
блюдение введённых ими ограниче-
ний против России, — пояснил Кирилл 
Аверьянов. — В столь непростых гео-
политических условиях РФ важно 
сохранять взвешенный подход к вы-
страиванию отношений с республи-
кой — прагматично следовать своим 
интересам, с пониманием относиться 
к позиции казахстанских партнёров 
и не давать волю эмоциям.

Впрочем, президент России Влади-
мир Путин в интервью «Казахстанской 
правде» подчеркнул: партнёрство Рос-
сии и Казахстана «базируется на прин-
ципах взаимного уважения, признания 
суверенитета, территориальной це-
лостности и невмешательства во вну-
тренние дела».

Среди эвакуированных есть гражда-
не Австралии, Австрии, Болгарии, Ин-
донезии, Иордании, США, Финляндии, 
Чехии, Японии и других стран.

Египет, на протяжении всего октября 
отказывавшийся пропустить беженцев 
из сектора Газа на свою территорию, 
1 ноября открыл КПП «Рафах», позволив 
тем самым приступить к вывозу ране-
ных палестинцев и иностранных граж-
дан. Сейчас «Рафах» — единственный 
пункт пропуска, через который можно 
покинуть зону боевых действий.

В целом на юг анклава устремилось 
большое число людей, бежавших с се-
вера, где ЦАХАЛ проводит активную 
фазу военной операции против ра-
дикального движения ХАМАС. Сей-
час в южной части анклава находятся 
более 1,5 млн человек (из чуть более 
2 млн). 9 ноября Израиль в очередной 
раз объявил об открытии гуманитарно-
го коридора для эвакуации, он работал 
шесть часов. Но даже такие небольшие 
перерывы в обстрелах дороги, по кото-
рой люди уезжают в более безопасные 
места, даются местным тяжело.

На юге сектора Газа побывал кор-
респондент «Известий» и рассказал 
об обстановке в районе шоссе Салах 
ад-Дин, соединяющего эту часть ан-
клава с северными районами.

— Здесь находятся тысячи беженцев, 
которые переместились сюда по тре-
бованию израильской армии. Обстре-
лы не стихают. Люди идут пешком 
до этого места более 10 км. Большое 
число старых и больных людей, жен-
щин и детей. Никто из них не смог ни-
чего взять с собой. Им просто при-
шлось бежать от смерти, поднимая 
руки и белые флаги перед израиль-
скими танками, — рассказал он.

Боевые действия в секторе Газа 
продолжаются. По последним дан-
ным, жертвами конфликта уже стали 
более 10,5 тыс. жителей палестинского 
анклава, в списке пострадавших — бо-
лее 26 тыс. По данным посольства РФ, 
с 7 октября, когда ХАМАС напал на из-
раильские населённые пункты и под-
верг их массовому ракетному обстре-
лу, погибли 20 граждан России, двое 
остаются в заложниках, ещё семеро 
числятся пропавшими без вести.
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Вывоз и ныне там
A Глава ЦБ Эльвира Набиулли-

на ранее призывала не пу-
тать эти трансакции с выводом денег 
из РФ по подозрительным основани-
ям (его объём — около $1 млрд). «Из-
вестия» направили запрос в Банк Рос-
сии и Минэк.

К слову, в первом квартале 2023 года 
вывоз капитала из РФ составил 
$21 млрд, сообщается в документах ЦБ. 
То есть с января по сентябрь цифра до-
стигнет примерно 48 млрд. Зато если 
сравнивать с чистым оттоком капита-
ла в прошлом году, сейчас показатель 
в разы меньше. За весь 2022-й он достиг 
$243 млрд, или 13,5% ВВП, оценивали 
ранее эксперты Центра макроэконо-
мического анализа и краткосрочного 
прогнозирования в своей аналитиче-
ской записке (есть у «Известий»).

Они выделили четыре основных ка-
нала вывода капитала: торговые кре-
диты и авансы ($66 млрд), погашение 
ссуд и займов банками и нефинансо-
выми предприятиями ($62 млрд), опе-
рации физлиц ($47 млрд) и изъятие 
прямых иностранных инвестиций 
($40 млрд).

Как пояснил «Известиям» Сергей 
Пухов, в основном отток капитала уве-
личивается из-за действий компаний, 
а не физлиц. Главная причина в том, 
что поступления от экспорта задер-
живаются. При этом фактор сезонно-
сти (спрос на валюту из-за периода от-
пусков) сыграл незначительную роль, 
полагает эксперт.

Сейчас расчёты за российский экс-
порт происходят с увеличенным лагом, 
согласна руководитель отдела макро-
экономического анализа «Финама» 
Ольга Беленькая. Например, компа-
нии получают оплату энергоресурсов 
в индийских рупиях, но не могут вы-
вести их из страны. Недополучение 
выручки в иностранной валюте и как 
следствие увеличение оттока капита-
ла могли быть одними из факторов ос-
лабления курса рубля в начале октября 
до рекордных значений с марта 2022-го, 
считает она.

В январе доллар стоил около 67 руб-
лей, а в августе курс подскочил выше 
100. После этого власти повысили клю-
чевую ставку до 15%, а также ввели 
обязательную продажу валютной вы-
ручки. Благодаря этому в начале ноя-
бря «американец» торгуется в диапа-
зоне 92–95 рублей.

Нынешний рост оттока капитала 
связан с уходом иностранных компа-
ний с российского рынка, считает до-
цент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Денис Перепелица. Они по-

лучают деньги в рублях, затем обме-
нивают их на валюту и перечисляют 
за рубеж. Среди крупных сделок — по-
купка «Лукойлом» российского биз-
неса Shell. Также продажу своего 
бизнеса в РФ в этом году завершили 
Volkswagen, British American Tobacco, 
Michelin.

Тенденция вывоза капитала тесно 
связана с ухудшением инвестицион-
ного климата, волатильностью курса, 
а также санкционными рисками, отме-
тил Денис Перепелица.

Нынешняя динамика может объ-
ясняться и увеличением выплат за-
рубежным инвесторам как по обяза-
тельствам за вложения в российские 
компании, так и по судебным спо-
рам, назвал ещё одну причину науч-
ный сотрудник центра Россия — ОЭСР 
РАНХиГС Кирилл Черновол. По дан-
ным Верховного суда, в первом полу-
годии 2023-го доля экономических 
споров в РФ с участием иностран-
ных лиц выросла на 60%, причём 93% 
ими выиграно, поделился он цифрами.

В августе Минфин и ЦБ решили 
смягчить условия дивидендных пла-
тежей от российских компаний акци-
онерам из недружественных стран. 
Они могут получить выплаты в раз-
мере совершённых инвестиций в РФ. 
Также, как ранее писали «Известия», 
иностранцы получили право на ком-
пенсацию на рыночных условиях при 
выходе из российского бизнеса.

— Другие причины оттока — вывод 
за границу денег физическими лицами 
и уход из России прямых иностранных 
инвестиций. На фоне этого сократи-
лись поступления от внешней торгов-
ли, что ожидаемо при переориентации 
экспорта, — подытожил Кирилл Чер-
новол.

Правительству и Банку России не-
обходимо активнее использовать ин-
струменты, чтобы снизить волатиль-
ность на финансовом рынке, в том 
числе контролировать отток капита-
ла, заявил в августе президент страны 
Владимир Путин. В частности, с 16 ок-
тября закон обязал ряд экспортёров 
зачислять на счета в России от 80% ва-
лютной выручки, а продавать — 90% 
от этого объёма. Пока мера планиру-
ется как временная — на шесть меся-
цев.

— Отток, скорее всего, продолжит-
ся. Но, на мой взгляд, пик пройден. Си-
туация под контролем властей, — ска-
зал Денис Перепелица из РЭУ имени 
Плеханова.

Он предполагает, что к середине 
2024 года наметится устойчивая тен-
денция к снижению вывоза капитала.

Экономика и бизнес

«Запрет на импорт алмазов из РФ подставит под риск 
весь кластер Бельгии»
Генеральный директор Бельгийско-Люксембургской торговой палаты в РФ Олег Прозоров —  
о бизнесе в России, возможных санкциях и росте импорта пива

Семён Бойков

Возможный запрет на ввоз россий-
ских алмазов в Евросоюз в рамках 

12-го пакета санкций может пагубно 
отразиться на экономике Бельгии, со-
общил «Известиям» генеральный ди-
ректор Бельгийско-Люксембургской 
торговой палаты в России Олег Прозо-
ров. Он также рассказал об интересе 
к бельгийскому пиву и уходе иностран-
ных компаний из РФ.

Весной в одном из интервью вы сооб-
щали, что в палату входит 150 компа-
ний из Бельгии, Люксембурга и Нидер-
ландов. Сколько их было в феврале 
2022 года?

В феврале 2022 года было прибли-
зительно такое же количество компа-
ний. Пик присутствия бельгийского 
и люксембургского бизнеса пришёл-
ся на 2013 год. Далее в связи с запре-
тами и рестрикциями часть компаний, 
которых было тогда около 350, начала 
уход с российского рынка. Это были 
компании, в основном поставляющие 
сюда продукты. Но на тот момент так-
же образовалась группа из порядка 
80 построенных здесь заводов, при-
надлежащих бельгийскому и люксем-
бургскому бизнесу.

В прошлом году мы, конечно, стол-
кнулись с уходом компаний с рос-
сийского рынка, но это касалось 
в первую очередь организаций, свя-
занных с юридическим консалтин-
гом, финансами, банковской деятель-
ностью.

При этом мы смогли привлечь в па-
лату дополнительные компании, кото-
рые по каким-то причинам не хотели 
вступать ранее или не знали о Бель-
гийско-Люксембургской торговой 
палате, но в связи с последними со-
бытиями вошли в нашу группу, что-
бы мы могли активнее продвигать 
их интересы.

Сколько компаний из Бельгии, Люксем-
бурга и Нидерландов ушло из РФ после 
начала СВО?

Если брать компании, которые прода-
вали в России свои продукты или продви-
гали услуги, я думаю, мы можем говорить 
о 20–30 компаниях. Если брать компании, 
у которых были здесь свои офисы и про-
изводства, ушли единицы. Их можно пе-
ресчитать по пальцам одной руки.

Итого сколько всего осталось в России 
таких компаний?

В России продолжают действовать 
фактически все заводы. Ушли компа-
нии, работавшие в стекольном секторе, 
одна — в химической промышленности 
(вышла из совместного предприятия). 
И есть две компании, которые рассма-
тривают уход с российского рынка, 
а точнее, продажу своих активов рос-
сийским партнёрам.

Вы имеете в виду уход до конца этого 
года?

До конца года одну точно знаю. 
Но здесь нужно тоже внести малень-
кое пояснение. Очень многие бельгий-
ские компании действуют в секторе 

B2B и приходили на российский рынок 
внутри кластеров. То есть они произво-
дят какие-то компоненты для класте-
ра, который выпускает уже конечную 
продукцию. И в связи с тем, что в такие 
кластеры входят не только бельгийцы 
(это могут быть японские и американ-
ские компании), они стали рассматри-
вать также и свой уход.

А сколько компаний, имеющих своё про-
изводство, тоже ушло из России?

Из имеющих своё производство 
я знаю две компании. Но что значит 
ушли? Они либо продали, либо пере-
дали активы менеджменту или своим 
бывшим партнёрам и коллегам. У нас 
есть также примеры компаний, кото-
рые, к сожалению, столкнулись в мар-
те-апреле 2022 года с невозможностью 
завезти оборудование, и эти проекты 
были заморожены. Но здесь нельзя ска-
зать, что они ушли.

Получается, они сохранили свои активы 
на территории России?

Они сохранили свои активы и не хо-
тят их продавать. Акционеры в разго-
ворах подчёркивают, что это семейные 
компании, которые принадлежат се-
мьям уже несколько поколений. И, ког-
да компания существует более 150 лет, 
пройдя через многие исторические пе-
рипетии, сегодня они полагают, что 
можно подождать 5–10 лет, но осуще-
ствить задуманное и не отходить от сво-
их планов развития. Они уверены, что 
ситуация изменится.

Были ли компании, которые вернулись 
в РФ за последние два года?

Среди наших членов компаний, что-
либо производивших в России, ушед-
ших и вернувшихся, я не могу назвать. 
Но я замечаю, что примерно со второй 
половины 2022 года многие вновь нача-
ли поставлять продукцию на россий-
ский рынок. Например, импорт бельгий-

ского пива вернулся на уровень 2019-го. 
Единственное, сменилась номенклату-
ра брендов.

Вы имеете в виду произошёл ребрен-
динг?

Другие бренды пришли на россий-
ский рынок, но экспортёры остались 
прежними — компании из Бельгии, Люк-
сембурга и Нидерландов.

Выходит, что одни европейцы замени-
ли других?

Бренды и продукция заменились, 
но это связано с общим рынком. Сегод-
ня есть продукция, которая не подпа-
дает ни под какие запреты, и мы, как 
палата, всегда приветствуем и продви-
гаем те направления, которые разреше-
ны в тех юрисдикциях, где мы работаем. 
Пиво попадает в такую категорию, и для 
нас это добрый пример.

Мы обратили внимание: либо бизнес 
думает, что всё разрешено, либо он ка-
тегорически убеждён, что всё запреще-
но. И основная задача нашей палаты — 
доносить объективную информацию.

Значит, например, вернулись компании, 
производящие пиво?

Они не уходили, а просто приостано-
вили свою деятельность. Они не дела-
ли громких заявлений. Я хочу обратить 
внимание, что в Бельгии, Люксембур-
ге государственные структуры ника-
кого давления на компании не оказы-
вали. У нас не было примеров, когда бы 
их собирали и в приказном тоне требо-
вали уйти с российского рынка. Бель-
гия, Люксембург — всё-таки достаточно 
устоявшиеся демократические страны. 
Такого давления на бизнес не было.

Но компании, например, оказывающие 
консалтинговые услуги, ведь пока ещё 
не вернулись?

Они, к сожалению, не могут вернуть-
ся сегодня. Существуют запреты Евро-
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Производительность трудна

О сновная проблема российской экономики — нехватка рабочей силы, за-
явила глава ЦБ Эльвира Набиуллина 9 ноября на совместном заседании 

комитетов ГД по рассмотрению основных направлений денежно-кредитной 
политики в 2024–2026 годах.

— Что касается роста экономики, по нашим прогнозам, в 2024 году он будет 
положительный, но действительно темпы роста будут чуть ниже. И основ-
ная проблема — не нехватка денег, а дефицит рабочей силы, — сказала глава 
регулятора.
По словам Эльвиры Набиуллиной, для дальнейшего роста ВВП нужно не обе-
спечить наличие денег и кредитов, а повысить производительность труда. 
Она добавила: особенно остро проблема с кадрами обстоит в отраслях, пе-
решагнувших докризисный уровень, — машиностроении и химической про-
мышленности.

— Сейчас мы находимся в ситуации, когда экономика практически полностью 
задействовала имеющиеся ресурсы, это касается и рабочих рук, и производ-
ственных мощностей, безработица 3%, а в некоторых регионах и того мень-
ше, — объяснила глава Банка России.
По прогнозу Минэка, в 2023-м и следующие три года уровень безработи-
цы составит 3,1%. При этом ведомство ожидает роста ВВП на 2,8% по итогам 
2023-го и на 2,3% в 2024-м.
На заседании также обсуждался вопрос разморозки иностранных ак-
ций, принадлежащих россиянам. Для того чтобы этот механизм заработал 
на практике, требуется согласие зарубежных регуляторов, заявил первый 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин.
Накануне президент РФ Владимир Путин подписал указ, согласно которому 
часть заблокированных в России средств иностранных инвесторов можно 
будет обменять на замороженные активы граждан РФ. Зарубежные бумаги 
предполагается обменивать на деньги, хранящиеся на счетах типа «С».
На встрече с депутатами Эльвира Набиуллина напомнила, что на разблоки-
ровку могут рассчитывать россияне с активами не более чем на 100 тыс. руб-
лей. Как отметила глава ЦБ, под этот критерий подпадают более 80% инве-
сторов, чьи активы заблокированы из-за санкций.
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пейского союза на оказание такого рода 
услуг для российских юридических лиц.

Они ушли из-за европейских санкций, по-
лучается?

Да, они ушли из-за ситуации, кото-
рая возникла. Я не берусь судить, по ка-
ким мотивам они выходили, потому 
что был определённый эмоциональ-
ный фон. Возможно, кто-то поддался 
эмоциям, кто-то поддался, возмож-
но, здравому смыслу. Но, в частности, 
юридические компании, которые ока-
зывали здесь услуги нашему бизнесу, 
были вынуждены закрыть здесь офи-
сы, потому что им запрещено оказы-
вать услуги российским юридическим 
лицам.

А что заставляет бельгийский или люк-
сембургский бизнес оставаться в Рос-
сии? Ведь с 2022 года было введено уже 
11 пакетов санкций.

Отношения между нашими землями 
уходят в тысячелетнюю историю. Ещё 
в Средневековье фламандские купцы 
торговали на наших землях с тем же Ве-
ликим Новгородом. Какие бы ни про-
исходили исторические события, всё-
таки Бельгия и Люксембург находились 
на той же дистанции — около 2 тыс. км 
от российской границы, как и сегод-
ня. И Россия остаётся перспективным 
рынком. Плюс, когда вы ориентируетесь 
на ваши деловые и финансовые интере-
сы, вы, наверное, не должны стрелять 
себе в ногу или в кошелёк.

В западной прессе активно обсуждает-
ся вопрос принятия 12-го пакета санк-
ций против РФ. Сообщается, что запреты 
могут коснуться закупок алмазов, хотя 
страны G7 пока не смогли договориться 
о конкретных ограничениях. Опасаются 
ли этого бельгийские компании?

У нас есть опасения, потому что ал-
мазный бизнес, например, в Антверпе-
не существует более 500 лет. Это кла-
стер, в котором работают более 2,5 тыс. 
высококвалифицированных специали-
стов. Запрет на ввоз российских алма-
зов в Бельгию подставит под риск весь 
этот кластер и даже может спровоци-
ровать исход этих компаний. 

Валютные качели

Валерий Емельянов

Финансист

Российский рубль очень медленно, 
но стабильно прибавляет в весе, 

отыгрывая потери минувших меся-
цев. У российской валюты накопи-
лось много факторов для укрепле-
ния после провальных весны и лета, 
но именно сейчас они заиграли в пол-
ную силу. Причём после того, как ры-
нок уже смирился, что доллар по 100 — 
это нормально.

Основным толчком для разво-
рота стал указ об обязательной 
продаже выручки. Решение спор-
ное, поскольку никогда ранее вла-
сти не вынуждали адресно круп-
ные компании сдавать их валюту, 
причём даже не сообщая в широкие 
массы, каких именно игроков это 
коснётся.

По факту мы наблюдаем ручное 
управление курсом, когда руковод-
ство страны решило ничего не ме-
нять в плане бюджетной и внеш-
неторговой политики и закрыть 
дефицит валюты точечными влива-
ниями.

Ожидалось, что это решение даст 
временный эффект — максимум 
до окончания очередного налогово-
го периода (он был в конце октября). 
На практике, как мы видим, рынок 
уже двигается по инерции сам, и дол-
лар не перестаёт дешеветь.

Рублю помогают относитель-
но дорогая нефть (в сравнении с лет-
ними ценниками), а также высоко 
поднятая ставка ЦБ. При 15% годо-
вых, которые сейчас платят по вкла-
дам и облигациям, интерес к валюте 
сильно ослаб.

Ключевая не так сильно играла 
в пользу рубля в сентябре, а сейчас 
действует по полной. Тут сошлось 

много факторов, в том числе то, что 
ставки по гособлигациям в США на-
чали снижаться, а доллар дешеветь 
против мировой корзины валют.

Можно сказать, что позитивные 
факторы, которые никак не могли за-
ставить рубль развернуться, теперь 
перевесили. Валютные качели несут-
ся вниз, пока не найдут разворотную 
точку там и не полетят обратно.

Самое интересное для инвесто-
ров и просто людей, которые покупа-
ют что-либо за иностранные деньги 
или с привязкой к ним, это то, на ка-
ких уровнях доллар остановится. 
И как высоко он может подняться по-
сле этого.

Судя по слабеющей динамике ва-
лютных пар, дно уже рядом, и оно 
хорошо протоптано. Рынок актив-
но выкупает «американца» около 
92, очевидно, полагая, что дешевле 
уже не будет. Хотя есть и такие от-
чаянные игроки, которые ждут курс 
по 80 и даже ниже.

В базовом сценарии валюта будет 
колебаться там, где она сейчас и на-
ходится, ещё несколько недель или 
даже месяцев. Это самый частый ва-
риант развития событий после боль-
ших девальваций и последующих от-
катов пары доллар–рубль.

Условно говоря, до конца года 
мы можем увидеть движение в ос-
новном коридоре от 88 до 94. Это явно 
устроит Минфин, высшее руковод-
ство страны и в целом будет воспри-
ниматься как победа над девальва-
цией.

Но возможны и другие сценарии. 
Например, неконтролируемое па-
дение курса или, напротив, ускоре-
ние его укрепления. И для того, и для 
другого достаточно причин, вопрос 
лишь в том, какие перевесят.

Например, можно легко предста-
вить, что к зиме начнётся репатри-
ация выручки, застрявшей в Индии, 
а также в Китае. Азиатские компании 
будут закрывать сделки и ранее взя-
тые экспортные кредиты, и в Россию 
может хлынуть поток валюты.

 

Бокальная сеть
Долю отечественного вина в магазинах доведут до 85%

Евгения Перцева

Виноградарство и виноделие в Рос-
сии из нишевой сферы превратилось 

в одну из самых динамично развиваю-
щихся отраслей сельского хозяйства. 
С каждым годом в стране увеличивают-
ся площади виноградников, повышает-
ся и качество самого напитка. Во многом 
это обусловлено вниманием государ-
ства к возрождению многолетних тради-
ций в этой области, считают в Минсель-
хозе. Об этом глава ведомства Дмитрий 
Патрушев заявил на пленарной сессии 
открывшегося в Москве 9 ноября второ-
го Российского винодельческого фору-
ма. В Минпромторге полагают, что доля 
российских вин на рынке должна выра-
сти до 80–85%, уже сейчас она превы-
шает 50% по тихим и 65–68% — по игри-
стым. И у властей есть дополнительные 
защитные меры, которые помогут заме-
стить иностранные напитки на полках. 
Как и когда удастся добиться этих це-
лей и о чём ещё говорили на ключевой 
профильной площадке участники рын-
ка — в материале «Известий».

�� ЗАПИСАЛИ В АКТИВ

В прошлом году площадь виноград-
ных насаждений в стране превысила 
100 тыс. га, а в этом планируется за-
ложить ещё около 5 тыс. га новых ви-
ноградников, рассказал Дмитрий Па-
трушев, выступая на пленарной сессии 
«Вино России: курс на долгосрочную 
поддержку и стратегическое развитие» 
второго Российского винодельческого 
форума. Он стартовал 9 ноября в Мо-
скве и продлится два дня.

— В 2022 году отрасль собрала ре-
кордный урожай винограда — 890 тыс. 
т, в этом году наш прогноз — 760 тыс. т, — 
сообщил глава ведомства. — Снижение 
связано с неблагоприятными погодны-
ми условиями: в некоторых регионах 
была засуха, где-то — слишком высо-
кая влажность.

При этом только за девять месяцев 
этого года в России удалось произве-
сти более 66 млн декалитров винома-
териалов, что «уже больше, чем за весь 
прошлый год», отметил министр. Поэ-
тому прошедший сезон отечественные 
виноградари и виноделы могут запи-
сать себе в актив, уверен он.

Модератор сессии, председатель 
правления Ассоциации винограда-
рей и виноделов Дмитрий Киселёв до-
бавил: согласно исследованию Роска-
чества, уже 51% россиян предпочитают 
отечественное вино импортному.

— Мы взяли психологический ба-
рьер: большинство выбирает наше 
вино. Это — общее достижение, — ска-
зал он.

�� ПРОДВИГАТЬ НАШЕ...

Тренд на рост потребления вина фик-
сирует и Минпромторг, добавил зам-
главы ведомства Виктор Евтухов. 
Так, в 2023 году его продажи в обще-
пите уже выросли на 23%, а в розни-
це — на 10%. И если в магазинах полка 
с тихими винами сейчас на 52% наша 
(а в игристых — и вовсе на 65–68%), 
то в кафе и ресторанах такого резуль-
тата нет. Хотя общая цель, которую 
наметили все участники дискуссии, — 
доля российских вин на рынке долж-
на достичь 80–85%.

— Мы считаем, что нужно рассмо-
треть изменения в законодательство. 
Так, в винных картах кафе и рестора-
нов обязательно должны быть пред-
ставлены отечественные вина. Плюс 
наше вино следует включить в законо-
проект о «российской полке» — то есть 
дать ему обязательную квоту присут-
ствия в рознице, — считает он.

Дмитрий Патрушев поддержал кол-
легу: «Нужно продвигать наше, отече-
ственное вино». Ведомство готово ини-
циировать любые защитные меры для 
того, чтобы на полке оставалось как 
можно меньше импортного вина, до-
бавил министр.

— С 2019 года произошло беспреце-
дентное сокращение объёмов ввози-
мого балка (иностранные виноматери-
алы, доставляемые наливом) — на 98%, 
на рынке его практически нет, — сказал 
министр. — Это крайне положительно 
сказалось на привлекательности от-
расли для инвестиций, а также на каче-
стве и репутации отечественного вина. 
Его совершенно точно можно ставить 
на полку и ничего не стесняться.

�� ...И ВЫТОЛКНУТЬ ИМПОРТ

Впрочем, на выбор покупателя влия-
ет не только и не столько количество 
представленного вина в магазине, а его 
цена, сказал «Известиям» гендиректор 
компании «Моё вино» (бренды «Мас-
сандра», «Новый Свет», «Инкерман») 

Арсен Карапетян. Поэтому, даже если 
обязать розницу выставлять на полку 
50% российской продукции и при этом 
ничего не делать с дешёвым импортом, 
оборачиваемость у иностранных на-
питков будет выше.

— Половина вина в российских ма-
газинах приходится на категорию 
до 350 рублей. По нашему мнению, 
в этом сегменте вообще не должно 
быть импорта, только отечественные 
напитки. Если в России иностранное 
вино продаётся с ценой до 350 рублей, 
то за рубежом оно не стоит практиче-
ски ничего — как правило, это фаль-
сификат. Поэтому в первую очередь 
мы должны бороться с недобросовест-
ной конкуренцией, — уверен эксперт.

Чтобы вытолкнуть импортное вино 
в более дорогую категорию, нужно по-
высить акцизы и сделать заградитель-
ные пошлины, считает он. Бизнес пред-
лагает увеличить сбор на вино в пять 
раз — до 180 рублей на литр, а импорт-
ные пошлины повысить с действу-
ющих 20 до 50%. В других ценовых 
категориях представленность ино-
странной продукции должна быть 
не более 20%, отметил он.

Зампред комитета Госдумы по эко-
номической политике Сергей Алту-
хов отметил, что депутаты уделяют 
пристальное внимание винодельче-
ской отрасли. Например, парламента-
рии обсуждают с правительством вве-
дение обязательной квоты в 50% для 
отечественных вин на полке. «Наши 
вина способны составить конкурен-
цию иностранным напиткам и даже 
выместить их», — добавил он. И отме-
тил, что то же правило надо установить 
и для общепита.

Важную роль в создании качествен-
ного продукта могут играть и руки, ко-
торые делают вино, и даже философия, 
которая заложена в хозяйстве, считает 
бренд-амбассадор винодельни «Крини-
ца» Ольга Скурихина.

— В силу такой концентрации всего 
самого лучшего мы уверены, что двига-
емся к великому вину, — заметила она.

Повысить долю отечественного 
вина на рынке до 80% уже через не-
сколько лет можно только с помощью 
целого комплекса мер, добавил Сергей 
Алтухов. Это прямой и законодатель-
ный протекционизм в отношении на-
ших напитков, меры государственной 
финансовой поддержки, а также рабо-
та импортных и обнуление экспортных 
пошлин и дистанционная продажа рос-
сийского вина.

Не сыпь консоль на рану
PlayStation Portal продают с двойной наценкой

Иван Черноусов

В Сети начали собирать предзака-
зы на новое устройство Sony — пор-

тативную приставку PlayStation Portal. 
Гаджет поступит в мировую продажу 
15 ноября. Однако в РФ уже предлага-
ют оформить предварительный заказ 
с двойной наценкой и по полной предо-
плате. Эксперты предупреждают: при-
обретая новинку по такой схеме, высок 
риск нарваться на подделку или вообще 
не получить товар. Официальные рос-
сийские ритейлеры привезут девайс уже 
в конце этого месяца.

В интернете появились предложе-
ния оформить предзаказ на PlayStation 
Portal с двойной наценкой. Устройство, 
предназначенное для удалённой игры 
на консоли PS5, официально посту-
пит в продажу 15 ноября. Так, на «Ави-
то» его можно приобрести в среднем 
за 35–42 тыс. рублей, в то время как 
в США стоимость предзаказа начина-
ется от $199 (18 тыс. рублей), а в Европе — 
от €199 (19,5 тыс.).

— Выкуп приставки происходит 
по 100-процентной предоплате, это моя 
гарантия, что вы не откажетесь потом 
от товара, а я не буду тратить личные 
средства, — сказала «Известиям» прода-
вец Виктория. Цена на гаджет в её объяв-
лении составляет около 40 тыс. рублей.

По её словам, она везёт товар из США 
и в день получает несколько десятков 
сообщений от желающих приобрести 
новое устройство. Заказчик получает 
его через пару дней после старта про-
даж. После запроса «Известий» в «Ави-

то» заблокировали все подобные объ-
явления.

— На торговой площадке запрещено 
продавать товары, которые пока не су-
ществуют нигде в мире, — сообщили 
в пресс-службе компании.

Кроме «Авито» предзаказ на новую 
приставку Sony предлагают оформить 
некоторые интернет-магазины, а так-
же платформа SDEK.Shopping. На сайте 
этой компании стоимость гаджета со-
ставляет 28 тыс. рублей, срок доставки 
из ОАЭ — от 14 дней.

Согласно информации портала IGN 
(американский ресурс, который пишет 
об играх), в Японии и США все пристав-
ки из первой партии уже раскуплены, 
а следующие придётся ждать только 
в декабре. Аналогичная ситуация на-
блюдается и в России. Представитель 
одного из крупных маркетплейсов от-
метил: первую партию уже разобрали 
по предзаказам.

— PlayStation Portal появится в прода-
же не раньше конца ноября, — сообщи-
ли в пресс-службе restore:.

Представитель одного из маркет-
плейсов уточнил, что крупная партия 
PS Portal окажется в нашей стране в ян-
варе 2024 года.

В пресс-службе МТС рассказали, 
что пока не планируют продажу дан-
ного гаджета.

Несмотря на то что PS Portal поль-
зуется популярностью среди фанатов 
японской компании, не следует поку-
пать её у частных продавцов, лучше до-
ждаться, пока официальные ритейлеры 
привезут новинку в Россию, отметили 
эксперты. В таком случае потребитель 
получает годичную гарантию, а покупая 
устройство у частных продавцов, люди 
лишены такой возможности. Они пола-
гают, что новинка будет успешной сре-
ди геймеров.

— Одним из главных факторов по-
пулярности может быть относитель-
но низкая стоимость устройства, если 
сравнивать, например, с PlayStation 5, 
цена на которую начинается от 50 тыс. 
рублей и выше, — сказал автор YouTube-
канала Denis Major, видеоблогер Денис 
Русаков.

Экономика и бизнес
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PS Portal — игровой аксессуар, 
разработанный Sony. Он ну-
жен для того, чтобы удалён-
но запускать игры на пристав-
ке PlayStation 5 и играть через 
интернет. В дальнейшем ком-
пания планирует сделать так, 
чтобы игры могли транслиро-
ваться непосредственно с сер-
веров Sony и без подключения 
к собственным консолям.

Справка «Известий»

Ключевое влияние на отече-
ственный рынок оказал приня-
тый в 2019 году закон о виногра-
дарстве и виноделии. Вступив 
в силу спустя год, документ дал 
определение отечественному 
вину — теперь его можно изго-
тавливать лишь из российско-
го винограда. Это полностью 
исключило возможность ис-
пользовать в производстве 
дешевые импортные винома-
териалы.
Кроме того, закон обязал изго-
товителей указывать на эти-
кетке информацию о сорте 
и месте происхождения вино-
града. Появилось и новое пра-
вило для розницы — разделять 
на полке вино и разбавленные 
винные напитки.

Справка «Известий»

A Снижение скорости в регио-
нах — следствие того, что де-

фицит оборудования накладывается 
на постоянный рост мобильного интер-
нет-трафика, отметил сотрудник ком-
пании — партнёра нескольких сотовых 
операторов. Из статданных, опублико-
ванных Минцифры, следует: за первое 
полугодие 2023-го мобильный интер-
нет-трафик в РФ составил 19,6 млрд Гб. 
По сравнению с аналогичным перио-
дом 2022-го он вырос на 16%.

Скорость мобильного интерне-
та в России находится на стабиль-
ном уровне, падения нет, сообщили 
в Минцифры. В столице скорость ра-
стёт действительно быстрее, так как 
это основной рынок для крупнейших 
операторов, отметили в ведомстве. 
В Москве сосредоточена основная 
часть всего оборудования, происхо-
дит больше всего рефарминга (пере-
распределение частотного диапазо-
на в пользу 4G), что также позволяет 
улучшать качество связи.

— Мы не видим предпосылок 
для снижения скорости интерне-
та. За два пандемийных года, когда 
объём мобильного трафика вырос 
на 70% (из-за выросшей доли видео-
трафика), операторы усилили свои 
сети, был создан достаточный запас 
прочности, а сейчас мы не наблюда-
ем такого роста трафика, — подчер-
кнули в Минцифры.

Стратегия развития отрасли свя-
зи до 2035 года предполагает увели-
чение скорости доступа в интернет 
за счёт вложений операторов в разви-
тие инфраструктуры, а также посте-
пенного перехода на отечественное 
оборудование, добавили в пресс-
службе ведомства.

�� РЕГИОНЫ НА СВЯЗИ

Операторы утверждают, что 
скорость мобильного ин-
тернета в регионах у них 
не снижается и даже ра-
стёт.

В «МегаФоне» сообщи-
ли, что оператор удержи-
вает лидерство по этому 
показателю как в целом 
по стране, так и в столи-

це. Это удаётся в том чис-
ле благодаря программе 
модернизации телеком-
инфраструктуры, кото-
рая охватывает все окру-
га Москвы, утверждает 
его представитель. В ре-
гионах компания прово-

дит рефарминг, значительно наращи-
вает покрытие LTE, добавил он.

— По нашим данным, средняя ско-
рость мобильного интернета растёт 
как в Москве, так и в регионах, — от-
метил представитель «ВымпелКома». 
По его словам, в регионах показатели 
ниже по сравнению с Москвой, но при 
этом средних значений по стране до-
статочно для просмотра видео в высо-
ком разрешении и для использования 
популярных сервисов.

— Кроме скоростных параметров 
важный фактор — надёжность соеди-
нения, и в первую очередь мы делаем 
ставку именно на этот параметр в ра-
боте. Например, надёжность сети в Мо-
скве выросла в два раза по сравнению 
с прошлым годом, — уточнил предста-
витель оператора. По его словам, до-
биться повышения скорости и надёж-
ности удалось за счёт строительства 
новых базовых станций, а также рефар-
минга.

В Tele2  сообщили, что в столич-
ном регионе скорость мобильного 
интернета показала небольшой рост, 
в остальных субъектах страны осталась 
на уровне прошлого года.

— В условиях растущего потребления 
трафика мы расширяем пропускную 
способность нашей сети и проводим 
рефарминг во всех регионах, включая 
Москву: переводим 3G-частоты UMTS 
2100 МГц в стандарт LTE, что увеличи-
вает скорость и ёмкость сети в среднем 
на 25–30%, — сказал «Известиям» пред-
ставитель МТС.

Так или иначе, но в перспективе 
проблемы с оборудованием и, следо-
вательно, со скоростью мобильного 
интернета могло бы решить импор-
тозамещение в первую очередь ба-
зовых станций, считает гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. Государство и бизнес ра-
ботают в этом  направлении, одна-
ко говорить о том, что на рынке ско-
ро появятся отечественные базовые 
станции в количестве, достаточном 
для полного покрытия потребностей 
операторов, пока преждевременно, по-
лагает он.

В конце прошлого  года были за-
ключены долгосрочные форвардные 
контракты на производство и постав-
ку российских базовых станций — бо-
лее 70 тыс. штук до 2030-го, рассказали 
в Минцифры. В конце 2024-го — начале 
2025 года первые станции будут уста-
новлены на сетях операторов. С 2028-го 
все новые станции должны быть толь-
ко отечественными, подчеркнули в ве-
домстве.
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Нужда подставила
Соучастник убийства Дарьи Дугиной получил четыре года колонии

Станислав Кучушев

Н агатинский суд Москвы приго-
ворил к четырём годам колонии 

бывшего сотрудника ГИБДД Ивана 
Рыбина, «пробившего» для украин-
ских диверсантов личные данные 
журналистки Дарьи Дугиной. Она 
погибла в августе 2022 года — тер-
рористы взорвали машину её отца, 
известного философа и публициста 
Александра Дугина, на которой она 
возвращалась с фестиваля в Под-
московье. Помимо Рыбина на ска-
мье подсудимых находился Даниил 
Чоудхури, ставший фактически по-
средником в передаче информации 
убийцам. Ему назначили год лише-
ния свободы.

�� ДЕЛО ПРОБИВНОЕ

Иван Рыбин и Даниил Чоудхури 
не знали, кто такие Дарья и Александр 
Дугины, когда «пробили» их личные 
данные и передали их представите-
лям украинских спецслужб. Не дога-
дывались они и о том, кому и для ка-
ких целей понадобилась собранная 
ими информация. Об этом они заяви-
ли в ходе судебного допроса. Оба под-
судимых полностью признали свою 
вину.

— Признать Рыбина виновным и на-
значить наказание в виде лишения 
свободы сроком на четыре года с от-
быванием наказания в колонии об-
щего режима, — огласила приговор 
судья Наталья Борисенкова 9 ноя-
бря в Нагатинском районном суде 
сто лицы.

Второй фигурант дела — Даниил 
Чоудхури — получил год лишения 
свободы. Прокурор запрашивал для 
обвиняемых шесть и два года коло-
нии соответственно.

29-летняя журналистка Дарья 
Дугина погибла вечером 20 августа 
2022 года. В машине её отца, на кото-
рой она возвращалась с литературно-
музыкального фестиваля «Традиция» 
в Подмосковье, сработало взрывное 
устройство. Криминалисты выяснили, 
что оно было заложено под днищем 
автомобиля со стороны водительско-
го сиденья. Его привели в действие 
дистанционно.

По данным следствия, ранее суди-
мый за грабёж и незаконное хране-

ние оружия Чоудхури в мае 2022 года 
разместил в одном из мессенджеров 
объявление о «пробивке» данных Ду-
гиной за вознаграждение. Сотрудник 
ГИБДД Рыбин принял заказ, собрал 
данные о семье Дугиных, используя 
служебное программное обеспече-
ние, и отправил их Чоудхури за воз-
награждение в 3350 рублей. Послед-
ний, в свою очередь, переслал всю 
информацию украинским диверсан-
там. Среди переданных данных были 
в том числе серии и номера паспортов 
Александра и Дарьи Дугиной, а так-
же номера и марки их автомобилей.

Из материалов дела следует, что 
Чоудхури занимался продажей лич-
ных данных на постоянной основе. 
Он размещал объявления в Telegram-
каналах о возможности получить 
сведения о физических лицах из за-
крытых баз. С Рыбиным он работал 
не в первый раз — у следствия име-
ется переписка, в которой они до-
говариваются о том, что сотрудник 
ГИБДД сможет предоставить Чоуд-
хури данные до 40 «пробивов».

Рыбина арестовали в апреле 
2023 года. Ему предъявлено обви-
нение в превышении должностных 
полномочий, а также в нарушении 
неприкосновенности частной жиз-
ни с использованием служебного 
положения. Каждое из них предус-
матривало до четырёх лет лишения 
свободы.

�� ПРЕСТУПЛЕНИЕ  
И РАСКАЯНИЕ

Подсудимые просили провести 
процесс в упрощённом порядке — 
без допроса свидетелей и исследо-
вания доказательств. В таком слу-
чае им могли назначить только две 
трети от максимально возможно-
го наказания. Однако отец убитой 
Александр Дугин настоял на всесто-
роннем рассмотрении дела.

Перед выступлением прокурора 
подсудимые отказались от дачи по-
казаний в суде, воспользовавшись 
51-й статьёй Конституции РФ, но за-
явили о раскаянии.

В частности, Рыбин принёс из-
винения потерпевшим и рассказал, 
что у него «не было мыслей о том, что 
действия приведут к необратимым 
последствиям».

Ранее на одном из заседаний отец 
погибшей Александр Дугин гово-
рил, что «не испытывает личной не-
приязни к подсудимым и оставляет 
меру наказания на усмотрение суда». 
Однако подчёркивал, что преступ-
ники не должны уйти от ответствен-
ности.

— Ничего личного, но этот преце-
дент определённо имеет политиче-
ский окрас. Уйти безнаказанными — 
это как пощёчина для всего общества, 
и многие люди следят за решением, — 
говорил Дугин.

Зачастую исполнители престу-
плений, связанных с незаконным 
распространением личных данных, 
действительно не догадываются, 
в чьи руки может попасть информа-
ция, считает адвокат Андрей Грив-
цов.

— Подобные дела нередки. Как пра-
вило, людям, которые «пробивают» 
данные, ставится задача от посред-
ника, а за сами «пробивы» платят до-
вольно небольшие деньги, — расска-
зал эксперт.

Он также пояснил, что такие за-
казы часто принимаются част-
ными детективами или «конто-
рами-пробивщиками», которые 
ставят этот бизнес на поток. Они 
уже, в свою очередь, могут запла-
тить небольшую сумму сотрудни-
кам полиции.

Случаи возбуждения уголовных 
дел в отношении «контор-пробив-
щиков» и администраторов тема-
тических Telegram-каналов крайне 
редки, сказал «Известиям» адвокат 
бюро «Халимон и партнёры» Борис 
Митрофанский.

— Достаточно сложно идентифици-
ровать лицо, которому принадлежит 
Telegram-канал, либо сайт с услугами 
«пробивщиков» номеров. Расследова-
ние подобных уголовных дел пред-
ставляет особую сложность, — пояс-
нил адвокат.

Чаще всего преступники ис-
пользуют «левые» телефоны и сим-
ки. Также сейчас существует масса 
программ, позволяющих скрывать 
данные пользователя, добавил он.

Общество

Пришли к вызову
Мошенники стали звонить россиянам  
через сервисы объявлений

Наталья Ильина

Мошенники стали звонить россиянам 
через площадки частных объявле-

ний, сообщили «Известиям» в крупней-
ших банках. Под предлогом предопла-
ты они выманивают данные карты и код 
из СМС для входа в личный кабинет кре-
дитной организации. Раньше они писали 
в чате на площадке, но системы безопас-
ности научились выявлять злоумышлен-
ников. Однако вызов внутри приложения, 
а не по телефону или через сторонний 
мессенджер повышает доверие. Можно 
ли защититься от нового способа кражи 
денег — в материале «Известий».

Мошенники нашли новый способ 
связаться с пользователями площадок 
для объявлений, рассказали «Извести-
ям» в ВТБ, Почта банке, Росбанке, МТС-
банке и УБРиР. Речь идёт о таких ресур-
сах, как, например, «Авито».

Эти площадки в целях безопасно-
сти скрыли реальные номера своих 
клиентов и запустили для зарегистри-
рованных пользователей возможность 
звонков из контура сервиса — через 
приложение. Теперь злоумышленники 
используют этот функционал для вы-
манивания средств, заявил «Извести-
ям» старший вице-президент ВТБ Ники-
та Чугунов. Он подчеркнул: поскольку 
вызов поступает из знакомого прило-
жения, человек не подозревает, что его 
могут обманывать.

Диалог мошенника с потенциаль-
ной жертвой строится по стандартно-
му сценарию. Он состоит из двух этапов. 
Злоумышленник, представляясь поку-
пателем, говорит, что готов перевести 
продавцу товара на площадке задаток 
или весь платёж на карту, пояснил Ни-
кита Чугунов. Преступник выманивает 
номер «пластика» и код из СМС под пред-
логом «подтверждения перевода». На са-
мом деле код требуется для входа в лич-
ный кабинет кредитной организации.

Оценив финансовое положение че-
ловека, на втором этапе ему звонят яко-
бы из службы безопасности банка или 
силовых структур и сообщают о подо-
зрительных операциях по счёту. А затем 
напоминают о подозрительном случае 
с площадкой для объявлений и в ито-
ге предлагают перевести средства 
на «безопасный счёт». На самом деле 
он оказывается мошенническим.

— Ранее мы фиксировали гибридные 
сценарии со звонками и фишингом, а те-
перь злоумышленники используют ус-
ложнённые схемы с классифайдами (ре-
сурсами тематических объявлений 
с предложениями от физических и юри-
дических лиц. — «Известия»). Вслед 
за вызовами по телефону и в мессен-

джерах они освоили новый канал — го-
лосовую связь через приложения пло-
щадок для объявлений. Опасность 
таких звонков ещё и в том, что пока 
от них не защищают антиспам и анти-
мошеннические фильтры, — отметил 
Никита Чугунов.

Новая схема обмана с помощью вы-
зовов действительно практикуется 
на популярных досках объявлений: 
таким образом мошенники пытают-
ся обойти системы безопасных сделок 
на этих площадках, подтвердили в По-
чта банке. В Росбанке уточнили: сей-
час для защиты пользователей от обма-
на ресурсы с частными объявлениями 
блокируют в своих чатах сообщения, 
содержащие ссылки (они обычно ведут 
на фишинговые сайты, где выманивает-
ся вся необходимая информация).

— Как правило, злоумышленники 
особо не интересуются товаром: не рас-
спрашивают про него, не просят при-
слать дополнительные фото и не тор-
гуются. Это один из «красных флагов», 
который должен сразу насторожить, — 
отметил директор департамента ин-
формационной безопасности Росбан-
ка Михаил Иванов.

В Почта банке добавили: мошенни-
ки пытаются усыпить бдительность 
пользователей срочностью покупки 
или техническими проблемами, кото-
рые не дают им совершить безопасную 
сделку на сайте. Чувство осторожности 
притупляется, поскольку вызов совер-
шается внутри доверенной площадки, 
отметили в банке «Зенит».

В пресс-службе «Авито» в ответ 
на запрос «Известий» о том, известно ли 
им о появлении схемы обмана со звон-
ками внутри площадки, лишь сообщи-
ли, что поддержка «не нашла роста об-
ращений по теме “запрашивают данные 
карты”».

— В результате нашей профилакти-
ческой работы по цифровой гигиене 
мы смогли сократить количество про-
тивоправных инцидентов на платфор-
ме в 65 раз за три года. Это сейчас дей-
ствительно редкие и в прямом смысле 
единичные случаи на фоне масштаба 
нашей аудитории и количества сде-
лок. Ухудшения статистики обраще-
ний по банковским картам тоже нет, — 
уточнили в «Авито».

Федеральная служба безопасности заявила о раскрытии дела через 
два дня после преступления — 22 августа.
Исполнительницей теракта ФСБ считает гражданку Украины Ната-
лью Вовк. Она приехала в Россию вместе с малолетней дочерью за ме-
сяц до преступления — 24 июля. А сразу после убийства — 21 августа — 
выехала через Псковскую область в Эстонию.
2 ноября 2022 года Басманный райсуд города Москвы заочно аресто-
вал Вовк по обвинению в убийстве Дугиной. Она всё ещё в розыске.
В цепочке участников покушения были, кроме того, два граждани-
на России — Андрей Сучков и Алексей Кузнецов. Суд установил, что 
мужчины изготовили поддельные свидетельства о регистрации ав-
томобиля Mini Cooper, на котором Вовк вела слежку за Дугиной. В мае 
2023 года в Туле суд вынес им обвинительный приговор и назначил 
по 3,5 года колонии каждому.
Помимо Вовк оперативники установили ещё одного участника гром-
кого убийства. Им стал Богдан Цыганенко, который обеспечил Вовк 
поддельными автомобильными номерами и документами. Кроме того, 
он помог исполнительнице покушения собрать самодельное взрывное 
устройство у себя в гараже. Он также находится в розыске.
После гибели Дарьи Дугиной эксперты расходились во мнениях, кто 
был истинной целью преступников — она сама или её отец, извест-
ный философ, публицист Александр Дугин, человек с ярко выражен-
ными патриотическими взглядами.
Выступая в суде, Александр Дугин предположил, что целью диверси-
онной группы являлся именно он: «Убили мою дочь жестоко, цинично. 
Вероятно, удар был по мне. Лучше бы меня убили. Украинская сторо-
на ликовала после этого теракта».

Справка «Известий»

Иван Рыбин Даниил Чоудхури

Пожилых увидел
Раскрыто дело серийного душителя в Подмосковье

Яна Штурма

С ледственный комитет раскрыл дело 
о серии нападений на пожилых жен-

щин в деревнях и дачных посёлках, кото-
рые продолжались в течение двух лет, 
сообщили «Известиям» в ведомстве. 
Всего в деле 13 эпизодов: злоумышлен-
ник проникал ночью в частные дома и, 
угрожая расправой, требовал деньги 
и ценности. Если жертвы сопротивля-
лись, то он их душил — так он убил двух 
женщин. Эксперты считают, что душите-
лю дадут не менее 20 лет, а поймать его 
не могли из-за отсутствия камер наблю-
дения в некоторых населённых пунктах 
и «гастролирования» преступника.

Следственный комитет завершил 
расследование уголовного дела о се-
рии нападений на пенсионерок на юге 
и юго-востоке Московской области 
с 2020 по 2022 год. Нападения на пожилых 
женщин происходили на территории ма-
лолюдных сёл и посёлков. В какой-то мо-
мент правоохранители объединили 
расследование череды преступлений, 
совершённых одним способом.

— Установили, что преступления мо-
гут быть совершены одним лицом, — 
рассказал «Известиям» следователь 
по особо важным делам ГСУ СК по Мо-
сковской области Михаил Лисс. — В ок-
тябре 2022 года при совершении убий-
ства в городском округе Домодедово 
была установлена причастность подо-
зреваемого к этой серии. Выяснилось, 
что передвигался он на автомобиле мар-
ки LADA Kalina.

При помощи системы «Поток» (аппа-
ратно-программный комплекс для иден-
тификации регистрационных знаков ав-
томобилей) оперативники проверили 
маршрут передвижения транспортно-
го средства, сопоставили с местами пре-
ступлений и вычислили подозреваемого.

Преступления в основном соверша-
лись в небольших деревнях и посёлках. 
Злоумышленник приезжал туда и раз-
вешивал объявления, предлагая услу-
ги бытового характера. Одновременно 
он искал одиноких пожилых женщин, 
следил за ними, узнавал, где они живут. 
Иногда преступник наблюдал за жерт-
вами несколько дней, чтобы убедиться, 
что они действительно проживают одни.

— Логика была такая: пенсионеры 
в любом случае какие-то деньги откла-
дывают на похороны, — пояснил следо-
ватель. — Этот тезис не подтвердился 
у него всего один раз.

Обвиняемый постоянно жил в Пен-
зенской области, а в Московскую при-
езжал именно на криминальные «га-
строли» летом. Семье говорил, что 
уезжает на несколько месяцев на зара-
ботки. Останавливался в полуразру-
шенном доме в Домодедово. Большин-
ство преступлений совершал в тёмное 
время суток, чтобы быть менее замет-
ным, надевал тёмную одежду. Чаще 
всего он нападал летом. Обычно двери 
домов, в которые он вторгался, были от-
крыты — пожилые люди далеко не всег-
да запирают их. Но в нескольких случа-
ях ему пришлось выпиливать замок или 
выставлять оконную раму.

— В доме находил пожилую женщи-
ну и либо угрожал ей применением на-
силия, после чего она отдавала день-
ги, либо, если получал отказ, начинал 
душить, — рассказал Михаил Лисс. — 
В большинстве случаев потерпевшие 
сообщали, где находились деньги, и до-
бровольно их отдавали.

Изначально мужчина не убивал 
жертв, а только грабил. Но в августе 
2022 года он совершил первую рас-
праву — потерпевшая начала оказы-
вать сопротивление, и он её задушил. 
После этого таким же способом зло-
умышленник пытался расправиться 
ещё с несколькими пенсионерками.

— Он душил их, пока те не теряли со-
знания. Думал, что убил, похищал вещи 
и уходил. А потом жертвы приходили 
в себя, — поделился следователь.

Случаи нападения фиксировали 
на юге и юго-востоке Московской об-
ласти: в Домодедово, Чехове, Раменском, 
Воскресенске, Павловском Посаде, Оре-
хово-Зуево.
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118 дней коллапса

Максим Добромыслов

Продюсер

С пустя 118  дней завершилась за-
бастовка голливудских актёров. 

В какой-то мере она оказала влия-
ние и на российскую киноиндустрию. 
В этом году три отечественных филь-
ма по сборам преодолели рубеж в мил-
лиард рублей: «Вызов», «Чебурашка», 
«По щучьему велению».

Я бы не сказал, что мы получили 
фору. Но из-за того, что некоторые 
крупные зарубежные проекты ока-

зались на паузе и не вышли вовре-
мя в прокат, например вторая часть 
«Дюны», они не появились и у нас — 
ни в кино, ни на пиратских сайтах. 
Это одна из причин, почему наш зри-
тель стал больше интересоваться оте-
чественными картинами, смотреть 
их в кино.

На самом деле в Америке такое 
произошло не в первый раз. Забастов-
ки случаются там время от времени. 
В 1980-е была похожая история, тоже 
длилась около 100 дней. В Голливуде 
есть профсоюзы, которые защищают 
права актёров, сценаристов. Это ре-
ально работающая структура. Она по-
зволяет представителям индустрии 
добиться каких-то преимуществ, чув-
ствовать себя социально застрахован-
ными. Прошло 40 лет, у голливудских 
актёров возникли новые глобальные 
вопросы, они решили их поднять и до-
бились успеха — прекрасно!

Другое дело, что это колоссаль-
ные финансовые потери. Они на-
столько велики, что американской 
киноиндустрии понадобится ещё 
какое-то время, чтобы выйти из кри-
зиса, к которому привёл этот коллапс. 
118 дней — серьёзный удар по отрас-

ли. Это потеря работы огромного чис-
ла людей смежных профессий, ко-
торые оказались в ловушке. У них 
были определённые договорённо-
сти со студиями на съёмки проек-
тов, но процесс приостановился. В та-
кой ситуации страдают все цеха: 
художники-постановщики, операто-
ры, те, кто занят компьютерной гра-
фикой, потому что простаивали це-
лые студии.

Но самые большие потери несут 
продюсеры. Такой застой — это более 
высокие траты на весь производствен-
ный цикл. Если проект поставили 
на паузу в разгар съёмок, то простаи-
вают декорации, за которые надо про-
должать платить. Это большой ущерб.

Например, я сейчас делаю фильм 
«Прозрачные земли» с якутским ре-
жиссёром Дмитрием Давыдовым. 
Мы построили большую декорацию. 
Если бы у нас произошла такая заба-
стовка, нам пришлось бы приостано-
вить съёмки и декорация стояла бы 
три-четыре месяца, для нашей компа-
нии потери были бы ощутимы.

Глобально в России такая заба-
стовка сейчас невозможна. Мы к тако-
му просто не готовы. Наша индустрия 
на данный момент находится в стадии 
нового зарождения. Идёт процесс ста-

новления кинематографа. Как только 
встанут на ноги мейджоры, ещё креп-
че — платформы, как только появят-
ся актёры с определёнными ставками, 
проблемы могут возникнуть.

Из тех вопросов, которые поднима-
ли голливудские актёры, для нас, на-
верное, актуальна проблема исполь-
зования искусственного интеллекта. 
В Америке её озвучили, это может 
произойти и у нас. Что если в проек-
те появится образ, не согласованный 
с правообладателем? Это то, о чём сто-
ит задуматься уже сейчас — о защи-
те авторского права. В российском ки-
нематографе активно нейросети пока 
не используются, но работать с ними 
уже начали. А вот если говорить про 
сценарий, то уже сейчас искусствен-
ный интеллект может написать текст. 
В остальном же ощущение, что мы су-
ществуем на разных планетах и разви-
ваемся совсем другим путём.

«Надо собраться и вспомнить 
хотя бы пару нот»
Группа «Пикник» — о космическом шоу в Москве, чугунной гитаре  
и стеклянной пирамиде для зрителей

Зоя Игумнова, Максим Облендер

Когда ты в компании 11 тыс. человек, 
с которыми у тебя общий музыкаль-

ный вкус, — это  великая сила, увере-
ны рок-музыканты. Эдмунд Шкляр-
ский и Марат Корчемный известные 
затейники. Поклонников «Пикника» 
не удивишь театральностью концер-
тов группы. 11 ноября в Москве на «ВТБ 
Арене» поклонников рокеров ожидает: 
3D-мэппинг, огромные куклы, воздуш-
ные шары, лазеры, необыкновенные 
инструменты и артисты. Музыканты 
представят новую программу, кото-
рая целиком будет состоять из сюр-
призов, оправдывая своё название — 
«Будущее ждёт нас». Легенды русского 
рока обещают планетарный масштаб. 
Концерт пройдёт при информацион-
ной поддержке РЕН ТВ и будет показан 
в эфире телеканала. «Известия» побы-
вали на репетиции у рокеров, где Эд-
мунд Шклярский и Марат Корчемный 
рассказали, чем удивят поклонников.

Казалось бы, всё уже было на концер-
тах «Пикника»: ходулисты, лазерное 
шоу, 3D-мэппинг. На этот раз в афишах 
пишут: «Шоу планетарного масшта-
ба!» Обещают, что зрители увидят са-
мое масштабное представление за всю 
историю группы. Так ли это?

Эдмунд: Всё верно написано. Во-
первых, большой масштаб требует 
больших форм. Поэтому у нас будет 
не одна сцена, а две. И для «другой» 
сцены у меня приготовлена маленькая 
гитара. А далее всё будет увеличивать-
ся. Например, в песне «Шаман» на сце-
ну выйдут сразу три шамана.

И у каждого три руки?
Эдмунд: Вот это мы проверим уже 

на месте.

Марат: Что хочу заметить, билетов 
на концерт почти нет! Поэтому хочешь 
не хочешь, а надо собраться и вспом-
нить хотя бы пару нот (улыбается).

К этому концерту мы готовились 
полгода. У нас была, скажем так, «про-
ба пера» в Питере во дворце спорта 
«Юбилейный». Там мы поэксперимен-
тировали с голографическими про-
екциями. Их выводили на огромную 
поверхность размером 20 на 15 м. Вот 
представьте только!

Эдмунд: А ещё на концерте появит-
ся лазерная пирамида, внутри которой 
будем находиться мы. А может быть, 
даже зрители!

Марат: Русский язык такой бога-
тый, ёмкий, им можно всё описать. 
Но чтобы рассказать о том, что будет 
на шоу, здесь даже я начинаю споты-
каться.

Эдмунд: Ну некоторые хитрости 
не хотелось бы рассказывать. Потому 
что иначе тогда не будет эффекта вне-
запности.

Марат: Концерт разделён на три ча-
сти. В первой — нас разделяет с залом 
стекло.

Эдмунд: Которое разбивается и па-
дает, не побоюсь этого слова. То есть 
это одноразовая конструкция.

Зачем всё это делается? Почему нельзя 
было по старинке, скромно?

Эдмунд: Например, выйти во фла-
нелевых рубашках, исполнить полю-
бившиеся мотивы, русские народ-
ные песни попеть: «Ой, то не вечер, 
то не вечер...» Это одна из любимых 
песен. Кстати, подберёмся к ней ко-
гда-нибудь.

Марат: Дело всё в том, что восприя-
тие человека, когда он находится 
в компании 11 тыс. человек, с которы-
ми его связывает общий музыкаль-

ный вкус, — это великая сила. Поэто-
му шоу, которое происходит на сцене, 
оно улетает в зал и там удваивается, 
утраивается.

Эдмунд: И возвращается к нам уже 
в разы увеличившимся. И для поклон-
ников мы должны соответствовать.

Марат: Любое движение света, ла-
зеров в зрительном зале и на сцене, 
бесконечные проекции, экраны — это 
будто бы находится в огромной чаше. 
А некий космический радиотелескоп 
собирает это всё воедино и начинает 
транслировать.

Мудрёно. Заинтриговали. Афиши обе-
щают технологии будущего. Будто бы 
в шоу задействованы нейросети. Ка-
ким образом это коснулось и группы 
«Пикник»?

Марат: Технически мы используем 
всё в своих выступлениях, что приду-
мало человечество на сегодняшний 
день. Надеюсь, что мы не отстали боль-
ше, чем на неделю, от прогресса.

Что означает фраза «Концерт юбилей-
ный во всех отношениях»?

Марат: Для нас самих это веха. 
В этом году мы гастролируем по стра-
не подольше, чем обычно. У нас это на-
зывается — стадионный тур.

Это заметно. Площадки-то у «Пикника» 
все огромные.

Эдмунд: Да. Мы замахнулись, как 
говорится, на Вильяма нашего Шек-
спира.

Марат: Группа решила попытать 
свои силы. И, знаете, получили хо-
роший отклик от людей. Недавно 
мы были в Ростове. Там встретили по-
клонников, которые рассказали нам, 
что только что посетили наше высту-
пление в Краснодаре. Им так понрави-

лось, что они вслед за нами отправи-
лись в Ростов.

Обычная история, мне кажется.
Эдмунд: Для нас обычная. А для 

зрителей? Многое в жизни развива-
ется по спирали. В конце 1980-х го-
дов у нас как раз были стадионы. 
Но не один в день, как сейчас, а три 
минимум. Прошло какое-то время, 
мы снова возвращаемся на эти же пло-
щадки. Только единственное...

Марат: Изрядно поистрепавшиеся. 
Шутка (смеются).

Эдмунд: Да. На «ВТБ Арене» всё-
таки будет один концерт и в Ледовом 
дворце ещё один.

Так, наверное, не только в вас дело?
Эдмунд: Конечно. Почему тогда 

зрители не раз приходили на высту-
пления? Да билеты были настоль-
ко дешёвые, что они могли себе это 
позволить. Помню, у нас было одно 
из первых выступлений в Астрахани. 
И зрители не уходили. Просто брали 
билет на следующий концерт и возвра-
щались к сцене.

Марат: Мы шутили, что эти поклон-
ники покупают абонементы на «Пик-
ник».

Эдмунд: Зрители приходили подго-
товленные, между прочим. Приносили 
с собой какие-то дудки. Помогали нам, 
потому что знали, что будет происхо-
дить на сцене.

Культура

Женское дело
Ретроспектива Ольги Розановой стала  
манифестом феминизма

Сергей Уваров 

В Москву приехало около полусотни 
работ Ольги Розановой, в том числе 

важнейшее полотно «Зелёная полоса». 
Само по себе это громкое событие. Од-
нако Дом культуры «ГЭС-2» не ограни-
чился обычной ретроспективой и пред-
ставил творчество «амазонки» русского 
авангарда в диалоге с художницами сле-
дующих поколений — вплоть до наших 
современниц. Получился феминист-
ский манифест, наглядно демонстри-
рующий вклад российских представи-
тельниц прекрасного пола в прекрасное. 
«Известия» первыми оценили женский 

взгляд.
О л ь г а 

Р о з а н о -
ва — одна 

из ярчай-
ш и х  ф и г у р 

русского авангарда, 
ушедшая из жизни тра-

гически рано (в возрасте 
32 лет), но успевшая сказать весомое 
слово в истории художественной ре-
волюции первой четверти XX века. 
На рубеже 1900-х и 1910-х она вступи-
ла в первое объединение авангарди-
стов «Союз молодёжи» и принимала 
активное участие в его деятельности. 
Параллельно с живописью занялась 
книжным оформлением и заменила 
привычные иллюстрации абстракт-
ными коллажами-аппликациями — 
целый ряд её совместных с поэтом-
футуристом Алексеем Кручёных 
изданий стали настоящими livre 
d’artiste. Наконец, вслед за Малеви-
чем увлеклась супрематизмом, пред-
восхитив многие будущие экспери-
менты товарищей.

Справедливости ради стоит от-
метить, что Розанова была не един-
ственной яркой художницей эпохи. 
Одновременно с ней творили и экс-
периментировали Наталия Гончаро-
ва, Любовь Попова, Варвара Степа-
нова, Александра Экстер, Елена Гуро. 
Но именно кисти Розановой принад-
лежит одно из полотен — символов 
русского авангарда «Зелёная полоса» 
(1917). Оно хранится в музее-заповед-
нике «Ростовский кремль», считается 
крайне ценным экспонатом и гастро-
лирует редко; тем не менее «ГЭС-2» 
удалось привезти шедевр в Москву. 
Закономерно ему выделено особое 
пространство в экспозиции: большая 
белая стена в глубине просторного 
зала. Именно в таком минималистич-
ном окружении картина восприни-
мается лучше всего — как прореза-
ющий пустоту луч, метафизический 
поток энергии.

«Зелён у ю полосу» сравнива-
ют с «Чёрным квадратом» Малеви-
ча не без оснований: и то и другое — 
манифесты обнуления, символы 
стремления к отказу от всех при-
вычных составляющих художе-
ственной композиции. Но Малевич 
оставляет хотя бы геометрическую 
форму, Розанова же обходится и без 
этого, зато гораздо тоньше работа-

ет с цветом. У неё вовсе не сплошной 
тон, но переливающийся, вибрирую-
щий, меняющий плотность оттенок. 
И здесь напрашивается другая парал-
лель — с американским абстракцио-
нистом Барнеттом Ньюманом, кото-
рый пришёл к тому же лишь через три 
десятилетия после Розановой и уже 
во второй половине века бесконеч-
но писал вертикальные полосы раз-
личных цветов.

На выставке нет аналогий с ино-
странными авторами, равно как и с со-
ратниками-мужчинами (тем же Ма-
левичем, например). Но творчество 
Розановой показано в соседстве 
с работами художниц послевоенно-
го СССР и современной России. И это 
сопоставление создаёт особый «ген-
дерный» сюжет. Концепция понят-
ная и закономерная: начиная с эпо-
хи авангарда и вплоть до наших дней 
женщины играли в отечественном ис-
кусстве роль как минимум заметную. 
Бывало и так, что они затмевали сво-
их коллег мужского пола, оказывались 
в чём-то прозорливее, предвосхища-
ли их находки.

В первую очередь это справедливо 
для Лидии Мастерковой, представи-
тельницы советского нонконформиз-
ма из Лианозовской группы. Будучи 
супругой Владимира Немухина, она 
писала более экспрессивно, смело, 
эмоционально, чем её слишком рас-
судочный муж.

Вот и вещи, представленные 
в «ГЭС-2», захватывают. На одной 
из стен в левой стороне расположены 
11 кубофутуристических полотен Ро-
зановой 1913–1915 годов (и это сплошь 
шедевры — например, «Город» из Ниж-
него Новгорода и «Пожар в городе» 
из Самары), а справа четыре мастер-
ских мастерковских полотна, ничуть 
не теряющихся в таком непростом со-
седстве. На «Композиции с чёрным 
кружевом» художница парадоксаль-
но вплетает настоящие кусочки кру-
жевной ткани в мрачную монохром-
ную композицию из чёрных и серых 
полос. А в «Соборе» строительным ма-
териалом выступает золотистая пар-
ча, вместе с маслом образующая едва 
угадываемые контуры купола.

Коллажная техника Мастерковой, 
кстати, созвучна поискам Розано-
вой, которая и при создании картин 
использовала кусочки газет и, глав-
ное, оформляла сборники Кручёных, 
вырезая геометрические фигуры 
из цветной бумаги. В длинной витри-
не зрители могут увидеть оригиналь-
ные издания середины 1910-х — здесь 
и «Война», и «Заумная книга» (в её об-
ложку вставлена настоящая пугови-
ца), и многое другое.

МНЕНИЕ

Задержаны организаторы незаконной 
очереди за билетами в Большой театр

О рганизаторов незаконной очереди за билетами на балет «Щелкунчик» 
в Большом театре (ГАБТ) задержали. 

«На основании заявления театра в Тверскую межрайонную прокуратуру Мо-
сквы были задержаны граждане, которые вели незаконную предваритель-
ную запись в очередь, в настоящий момент правоохранительные органы 
проводят проверку», — говорится в сообщении ГАБТа.

Отмечается, что Большой театр подал заявление с просьбой пресечь про-
тивоправные действия при продаже билетов и обеспечить штатную рабо-
ту касс.

Ранее, 27 октября, источник «Известий» сообщил, в интернете начали 
продавать места в очереди на покупку билетов на балет «Щелкунчик». Зло-
умышленники решили воспользоваться шансом подзаработать и предоста-
вить желающим места в очереди рядом с кассой по цене 15 тыс. рублей.

Вечером 3 ноября корреспондент «Известий» Олег Барышев сообщал, что 
почти 500 человек выстроились в очередь за браслетами, которые дают воз-
можность купить билет на «Щелкунчика». Всего же браслетов 400. Обладате-
ли этих лент смогут приобрести билеты на балет начиная с 10.00 4 ноября.

В ночь на 4 ноября очередь из сотен людей выстроилась за браслетами, 
но их опередили перекупщики. Ожидающие рассказали, что ленты уже по-
явились на торговых площадках типа «Авито» и продаются перекупщиками 
втридорога.

Балет «Щелкунчик» — одно из главных событий празднования Нового 
года в Москве. На протяжении нескольких лет очереди на постановку дости-
гают невероятных масштабов.
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Спорт

В силу удара
Павлович и Аспиналл поборются за временный пояс в тяжёлом дивизионе

Евгений Нарижный, Илья Андреев 

Город — Нью-Йорк. Площадка — ле-
гендарный «Мэдисон-сквер-гарден». 

Дата — 12 ноября. Рано утром по москов-
скому времени там произойдёт исто-
рическое для российских MMA собы-
тие: Сергей Павлович выйдет в клетку 
против британца Тома Аспиналла — они 
будут биться за титул временного чем-
пиона UFC в тяжёлом весе. Изначально 
шоу UFC 295 должен был возглавить бой 
чемпиона в тяжёлом весе Джона Джон-
са и бывшего чемпиона Стипе Миочи-
ча. Но Джонс получил травму, поеди-
нок сорвался, и в промоушене логично 
решили сделать противостояние Пав-
ловича и Аспиналла. Оба — яркие фи-
нишёры, и если Сергей — чистый нокау-
тёр, то Том заканчивает поединки как 
нокаутами, так и сабмишенами. Шансы 
можно расценить как 50 на 50, посколь-
ку оба очень и очень сильны. Подроб-
нее — в мате риале «Известий».

Бойцы разыграют временный пояс 
в тяжёлом дивизионе — это стало воз-
можным после того, как сорвался по-
единок Джона Джонса и Стипе Мио-
чича. Действующий чемпион порвал 
грудное сухожилие, а бывший облада-
тель титула за временный пояс бить-
ся не захотел.

Бой Павловича и Аспиналла чи-
сто по спортивной вывеске едва ли 
не бой года в UFC, так как он макси-
мально сложен для прогнозов. У сопер-
ников крайне мало времени для подго-
товки друг к другу, но если Сергей хотя 
бы держал себя в форме и сидел на ди-
ете, так как был официальным страху-
ющим титульника Джонс — Миочич, 
то у англичанина было чуть больше 
двух недель, чтобы составить геймплан 
к Павловичу и набрать максимально 
возможные кондиции. Хотя не исклю-
чено, что с первым Аспиналл уже ча-
стично разобрался: всё-таки Том не раз 
говорил, что именно россиянин дол-
жен стать его следующим соперником.

К тому же бойцы уже дважды го-
товились к поединку друг с другом. 
Сергей и Том должны были встретить-

ся то в 2020 году, то в 2021-м, но всякий 
раз проведению боя мешали внешние 
факторы.

— Мы полностью знаем его сильные 
и слабые стороны, — сказал «Извести-
ям» Сергей Павлович. — Я готов к бою 
на все 100%. Мы его просмотрели, из-
учили, всё в порядке, всё нормально, 
полностью готов на все пять раундов. 
Осталось только зайти в клетку, а там 
уже будем смотреть. В чём сильные сто-
роны Тома? Скоростной парень. Умеет 
бить, бороться, молодой, крепкий. Ми-
нусы? Много разговаривает! Он же го-
ворил, что я, оказывается, два раза сни-
мался, убегал. Это зря.

Оба бойца идут на впечатляющих 
сериях из шести досрочных побед 
в первом раунде, но в случае с Аспинал-
лом необходима оговорка. Как таковой 
серии у англичанина нет — её прерва-
ло поражение из-за травмы ноги в по-
единке против Кёртиса Блейдса. Том 
получил повреждение уже на 15-й се-
кунде боя, когда нанёс лоу-кик по голе-
ни соперника. После годового простоя 
Аспиналл победил техническим нока-
утом поляка Марчина Тыбуру и сделал 

это настолько уверенно, что снова за-
ставил говорить о себе как об одном 
из главных претендентов. У Павловича 
в UFC тоже есть одно поражение — его 
Сергей получил в дебютном поединке 
от Алистара Оверима.

Таким образом, рекорд и Павло-
вича, и Аспиналла в UFC — 6–1, но эти 
шесть побед в первых раундах добы-
ты в разном стиле. Россиянин все по-
единки ведёт в стойке, делает ставку 
на прессинг с первых секунд, отправ-
ляет соперников в нокдауны и доби-
вает в граунд-энд-паунде либо заби-
вает у сетки. Англичанин действует 
немного разнообразнее: он способен 
как уронить оппонента, так и приме-
нить джиу-джитсу. В БЖЖ (бразиль-
ское джиу-джитсу) Аспиналл мастер: 
он работал инструктором по этому 
виду единоборств и владеет чёрным 
поясом.

Уровень Аспиналла иллюстрирует 
бой против Александра Волкова, ко гда 
англичанин без проблем разобрался 
на земле с более крупным противником 
и заставил его постучать от болевого 
на руку.

Насколько проверены грэпплинг 
и борьба Павловича, точно непонят-
но до сих пор. До 11-го класса Сергей 
занимался греко-римской борьбой, 
а спарринг-партнёры говорят, что 
он действительно силён в этом аспек-
те. Но у Павловича просто не было до-
статочно соперников с хорошим БЖЖ, 
чтобы понять его реальный уровень 
в бою. Единственный эпизод, по кото-
рому можно сказать, что Сергей дей-
ствительно хорош как минимум 
в защите от проходов в ноги, случился 
в поединке с тем же Блейдсом, MMA-
борцом высокого уровня. После того 
как американец провалил попытку 
тейкдауна, времени на вторую Сергей 
ему не оставил.

— Его задачей будет перевести меня 
в партер, поэтому надо быть начеку, — 
продолжил Сергей Павлович. — Надо 
контролировать, держать дистанцию, 
внимательно наблюдать, что он будет 
делать. Его задачей будет попытаться 
с разных этажей подёргать, свою рабо-
ту навязать. Моей задачей будет защи-
титься от его работы и навязать свою. 
Здесь будет не только бой мышц и гру-
бой силы, нужно будет ещё и думать, 
очень хорошо думать.

Аспиналл же никому не проигры-
вал нокаутом. В его профессиональ-
ном рекорде значатся три поражения, 
но только одно из них случилось имен-
но по причине более высокого уровня 
соперника в конкретном поединке. По-
мимо поражения Блейдсу из-за трав-
мы Том дважды уступал в Британии: 
один раз в результате дисквалифика-
ции (бил оппонента локтем под пря-
мым углом, что запрещено), второй — 
проиграл скручиванием пятки. Правда, 
было это в 2015 году.

Катком прошлись
Сможет ли Валиева выиграть в Казани  
на фоне давления CAS

Сергей Иванов 

Российская серия Гран-при 
возвращается после непро-

должительной паузы. В Казань уже 
приехали юниоры, а с 11 ноября 
на лёд выйдут и взрослые участ-
ники уже четвёртого этапа серии. 
Наконец-то в деле будет и главная 
звезда отечественного фигурного 
катания последних лет Камила Вали-
ева. Как и в прошлом году, Валиевой 
предоставили возможность высту-

пить на род-
ной арене 
в столице 

Татарстана. 
Однако в этот раз 

атмосфера, вероятно, бу-
дет не такая праздничная, 

ведь параллельно в швейцар-
ской Лозанне идёт новый раунд слу-
шаний по допинговому делу Камилы. 
Как это скажется на настроении са-
мой фигуристки?

�� БУДЕТ КАТАТЬСЯ

Федерация фигурного катания 
на коньках России (ФФККР) уже 
приучила нас, что громкие анон-
сы часто не совпадают с действи-
тельностью. Каждый из трёх 
предыдущих этапов терял глав-
ных лиц ещё до старта. Причём, 
что обиднее всего для зрителя, 
об отказе фигуристов участво-

вать узна вали за пару дней до стар-
та, когда уже были куплены билеты 
на соревнования и самолёт, а также 
арендована гостиница.

Поэтому в то, что Камила Валие-
ва всё-таки выступит в Казани, тоже 
поначалу не верили. Но гендиректор 
ФФККР Александр Коган ещё две не-
дели назад в Красноярске уверил 
всех, что олимпийская чемпионка 
Пекина-2022 до Татарстана доедет. 
«В планах изменений нет, высту-
пления не совпадают напрямую 
со слушаниями. Камила настаива-
ет на своём участии в соревновани-
ях», — сказал он тогда журналистам.

Со здоровьем у Валиевой вроде 
бы всё в порядке, с желанием высту-
пать тоже. Камилу отлично встреча-
ли в родном городе год назад, и сама 
фигуристка по-настоящему кайфова-
ла от прокатов в «Спорт Сарае», выда-
вая четверные на бис.

Но есть другая проблема — слу-
шания в Спортивном арбитражном 
суде. Дело Валиевой до сих пор рас-
сматривается, и очередной раунд 
CAS назначил на 9 и 10 ноября. Напря-
мую с датами выступления Камилы 
он не совпадает. В пятницу у неё тре-
нировочный день на соревновательной 
арене, а короткая программа — в суб-
боту, 11 ноября. Только в пятницу вер-
дикт наверняка не озвучат, а значит, 
тревожность за исход дела сохранится.

— Очень болеем за Камилу, — ска-
зала «Известиям» заслуженный тре-
нер СССР Татьяна Тарасова. — Хочет-
ся, чтобы она вынесла это нормально, 
думала о своём катании, программе. 
И меньше концентрировалась на том, 
что с ней делают люди, многие из ко-
торых не имеют никакого отношения 
к фигурному катанию. Мы очень лю-
бим Камилу! Будем поддерживать 
её своей любовью.

�� МНОГО ПРЕДРЕШЕНО

Только вот для Валиевой подобная си-
туация не нова. Вспомним, под каким 
давлением была девушка во время 
личного турнира на Олимпиаде в Пе-
кине, когда до последнего не знала, до-
пустят её или нет, а потом столкнулась 
с ярко выраженным негативом со сто-
роны недоброжелателей. Несмотря 
на судебные тяжбы, она здорово про-
вела весь прошлый сезон, этой осе-
нью выходила на контрольные прока-
ты сборной за пару дней до слушаний 
в CAS. Так что наверняка она нашла 
для себя способ абстрагироваться. 
К тому же этому явно поспособству-
ет домашняя атмосфера. Для одиноч-
ных видов родные трибуны и поддерж-
ка земляков часто понятия эфемерные, 
но не в случае с Валиевой. Казань лю-
бит Камилу, а Камила любит Казань — 

так что положительных эмоций, кото-
рые перекроют переживания, будет 
достаточно.

Будет у Валиевой и спортивный 
азарт. Наконец-то на этапах россий-
ского Гран-при ещё до старта замет-
на конкуренция. В столицу Татарстана 
приезжает Софья Муравьёва — прима 
академии Евгения Плющенко с упо-
ром на артистизм, и Алина Горбачёва, 
победительница прошлогоднего юни-
орского первенства страны и главный 
ньюсмейкер конца этого лета. Исто-
рия с бегством из дома, похоже, в про-
шлом — сейчас Горбачёва полностью 
в работе и к турниру в Казани готовит 
четверной сальхов.

Выступление в Омске ей не удалось, 
так что на втором этапе Гран-при надо 
исправляться. Изначально в списках 
участниц были ещё Вероника Жилина 
и Анастасия Зинина — с ними «Идель» 
и вовсе выглядела как мини-чемпионат 
России. Однако и без них точно будет 
на что посмотреть. Ведь Камила пока 
элементами ультра-си нас не радует, 
так что безоговорочным фаворитом 
её пока не назвать.

Зато явный фаворит есть у муж-
чин — это Евгений Семененко. Дей-
ствующий чемпион страны в неплохой 
форме, а из соперников выделяются 
разве что Макар Игнатов и Глеб Лут-
фуллин. Есть, конечно, ещё и Даниил 
Самсонов, но существует подозрение, 
что он так и останется вундеркиндом, 
не реализовавшим свой потенциал. 
Ещё меньше интриги в парах — Ана-
стасия Мишина/Александр Галлямов 
просто не могут проиграть. Ясмина Ка-
дырова/Валерий Колесов быстро про-
грессируют, ещё заметнее рост у дуэта 
Елизавета Осокина/Артём Грицаенко. 
И всё-таки им пока далеко до чемпио-
нов Олимпийских игр. Единственный 
вопрос — сможет ли со второй попыт-
ки войти в число призёров Денис Хо-
дыкин со своей новой партнёршей Та-
исией Собининой. Однако пока ответ 
скорее отрицательный — пара только 
в стадии формирования, о чём говори-
ли и сами ребята в недавнем интервью 
«Спорт-Экспрессу».

На круги свои
Как пройдёт встреча двух лидеров РПЛ

Алексей Фомин 

П ервый круг чемпионата России 
по футболу завершится, пожалуй, 

его главным матчем. В рамках 15-го тура 
РПЛ состоится очная встреча двух без-
оговорочных лидеров турнира — пе-
тербургский «Зенит» сыграет дома 
с «Краснодаром». Они уже значитель-
но оторвались от конкурентов. Их бли-
жайший преследователь московский 
ЦСКА поедет в гости к главной сенса-
ции осени — воронежскому «Факелу». 
Кроме того, столичный «Спартак» при-
мет на своём поле «Ростов».

�� «ЗЕНИТ» — «КРАСНОДАР»

Из-за двух осечек в конце октября 
«Краснодар» растерял большой отрыв 
от конкурентов, но всё равно продол-
жает идти первым, опережая «Зенит» 
на два очка. Расстояние между идущи-
ми вторыми питерцами и замыкающим 
первую тройку ЦСКА составляет уже 
пять баллов. И пока всё идёт к тому, что 
именно «быки» и сине-бело-голубые бу-
дут разыгрывать чемпионство.

Выезд в Северную столицу будет 
особым тестом для «Краснодара» — спо-
собен ли он на длинной дистанции бро-
сить вызов «Зениту» и прервать его геге-
монию в РПЛ, впервые за пять лет лишив 
подопечных Сергея Семака золота чем-
пионата России.

«Зенит» в большинстве из своих пре-
дыдущих чемпионских сезонов при Се-
маке ещё к концу первого круга органи-
зовывал себе большой отрыв от других 
клубов и фактически заранее убивал 
интригу в борьбе за первое место. По-
этому его нынешнее положение доста-
точно необычное в контексте новейшей 
истории РПЛ.

Спады летом и в конце сентября при-
тормозили шествие команды к шесто-
му подряд чемпионству. В последних че-
тырёх турах «Зенит» побеждал и вроде 
бы набрал ход. Но все эти победы были 
одержаны над существенно уступаю-
щими в классе командами, к тому же 
на момент встреч с петербуржцами на-
ходившимися на спаде.

Успехи на выезде с идущим послед-
ним «Сочи» (2:0), дома с шедшими в трой-
ке самарскими «Крыльями Советов» (3:1) 
и грозненским «Ахматом» (2:1), а также 
в гостях с занимающей предпоследнее 
место калининградской «Балтикой» 
(2:0) случились в период длинных без-
выигрышных серий этих соперников. 
По этому только матч с «Краснодаром» 
в полной мере покажет, решил ли «Зе-
нит» все проблемы.

— Эта игра покажет прежде всего, 
на что претендует «Краснодар», — со-
гласен с «Известиями» бывший полу-
защитник «быков» и «Зенита» Максим 
Деменко. — По составу и набранной фор-
ме команды абсолютно равны. Но фа-
ворит в гонке за золото всё равно «Зе-
нит», потому что у него психологически 
опыта больше, поскольку он не раз при 
Семаке доказывал, что, когда ему надо, 
он побеждает. И если «Краснодар» пре-
одолеет это в ближайшие выходные, 
то сможет всерьёз претендовать на зо-

лото. Многое будет зависеть от его ли-
деров — Кордобы, Сперцяна, Сафонова 
и Алонсо. Если кто-то из них выпадет, 
то появятся проблемы. Но и «Зенит» сей-
час уже не тот, как год назад. Нет Малко-
ма, Кузяева, не очень стабильны Вендел 
и Клаудиньо. Этим «Краснодар» может 
воспользоваться.

�� «ФАКЕЛ» — ЦСКА

Летом после трёх побед подряд каза-
лось, что ЦСКА преодолел последствия 
своих кадровых проблем. Продажа 
в «Спартак» ведущего полузащитни-
ка прошлого сезона Хесуса Медины, 
травмы ведущих игроков заставили 
главного тренера армейцев Владими-
ра Федотова затыкать дыры в составе 
либо молодёжью, либо передвижени-
ем основных игроков на несвойствен-
ные им позиции. Например, в сентябре 
в одном из матчей тройку центральных 
защитников составили игроки средней 
линии.

И проблемы привели к противоре-
чивым результатам. Вслед за упомяну-
тыми выше тремя победами случилось 
поражение от московского «Динамо» 
(1:2) при равной игре, а потом в течение 
семи туров подряд ЦСКА выиграл лишь 
один матч. И это можно было бы назвать 
катастрофой, если бы в этот же пери-
од не было беспроигрышных серий — 
остальные игры красно-синие сыгра-
ли вничью.

Причём в большинстве случаев игра-
ли хорошо, упуская победы из-за пропу-
щенных на последних минутах голов, 
как с «Зенитом» (1:1) и «Спартаком» (2:2), 
либо из-за ошибок в обороне и нереа-
лизованных моментов в атаке. А в кон-
це октября случилась ещё одна болез-
ненная потеря — проводящий отличный 
сезон полузащитник Максим Мухин 
выбыл до весны из-за травмы кресто-
образных связок.

Тем не менее именно после это-
го ЦСКА стал выбираться из середи-
ны таблицы. Сначала он дома выиграл 
у «Краснодара» (1:0) — это было первое 
поражение лидера в нынешнем чемпио-
нате. А затем одержал яркую волевую 
победу на своём поле над одним из глав-
ных открытий сезона — «Пари Нижним 
Новгородом» (3:2).

Теперь армейцам предстоит выезд 
к сенсации последнего месяца. «Фа-
кел» провалил начало сезона — он был 
с нулём очков после первых четырёх 
туров. А после семи туров с четырьмя 
баллами шёл на предпоследнем месте. 
В итоге главный тренер Вадим Евсеев 
был отправлен в отставку. Его сменил 
Сергей Ташуев. Он начал с выездной 
ничьей с екатеринбургским «Уралом» 
(0:0) и обидного домашнего поражения 
от казанского «Рубина» (0:1).

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 3280

Тираж 83 467

10 ноября 2023 г.
№ 212 (31395)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Со
цс

ет
и

Пё
тр

 К
ов

ал
ев

 | 
ТА

СС

Кр
ис

ти
на

 К
ор

ми
ли

цы
на

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru


	izv_1011_01
	izv_1011_02
	izv_1011_03
	izv_1011_04
	izv_1011_05
	izv_1011_06
	izv_1011_07
	izv_1011_08

